
Самые невероятные факты к 65-летию 
со дня рождения Майкла Джексона - 

   14:00

Лунной походкой 
ходил он по краю 

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 4 �

Ольга ЛИБГАРДТ

Американский хирург 
разоблачил миф о том, 
что 43-летняя Виктория Боня 
никогда не делала пластику.

Напомним, Виктория постоянно подчер-
кивала, что никогда не делала пластиче-
ские операции, более того, она периоди-
чески высмеивала неудачную пластику 
других знаменитостей. Однако сейчас по-
смешищем может стать уже сама Боня. 
Дело в том, что воспитанница «Дома-2» 
решила обновить «фейс» (сделать так 
называемые лисьи глазки  - коррекцию 
разреза и внешнего уголка глаз) и рвану-
ла в США к популярному пластическому 
хирургу (видимо, к одиозному Тимуру 
Хайдарову пойти побоялась). 

Боня гонит?

Раненый боец читал свои стихи, чтобы выжить:

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Правда ли, что 
биометрические 
данные начнут 
собирать без 
нашего ведома

Алексею Волкову 
посекло ноги, когда он 
прикрыл однополчан 

от гранаты.

Читайте на стр. 3 �

«Мы не умрем, «Мы не умрем, 
ведь мы никогда ведь мы никогда 

не умираем»не умираем»

Залина ТАТАРОВА, 
Никита АВДЕЕВ 
(«КП» - Северный 
Кавказ»)

Громкий лай и чуть слыш-
ные крики о помощи. Стая 
из девяти разъяренных псов 
гонит ребенка по пляжу, ца-
пает за ноги… Мальчишка 
бросается в море - только 
поэтому и остается жив…

ЧП произошло в Махачка-
ле, пострадавшему ребенку 
восемь лет.

Спастись ему удалось, по 
сути, чудом, псы повалили 

бы его на землю, могли 
растерзать. А взрослых, 
кто быстро пришел бы на 
помощь, поблизости не 
было.

Бежал он по воде, уже 
хромая от укусов, падал из-
за волн. К счастью, собаки 
вскоре отступили.

Сейчас мальчик в больни-
це, врачи обработали укус и 
ссадины. Бездомных псов, 
как выясняется, прикарм-
ливала «сердобольная» 
женщина. При этом другие 
люди жаловались здесь на 
нападения, кого-то кусали, 

но, увы, нет реакции. Зато 
после ЧП, которое попало 
на видео и разошлось в соц-
сетях, бригада по отлову 
приехала на место, пойма-
ли пока только двух собак. 
Прокуратура и Следком 
Дагестана начали провер-
ку, задача которой - уста-
новить, почему чиновники 
и специализированные орга-
низации такое допустили…

Маткапитал предложили 
увеличить до 1 млн рублей

Евгений ОРЛОВ, 
Михаил АНТОНОВ

 Депутаты Госдумы нако-
нец поняли: дети появляют-
ся, когда у будущих роди-
телей есть уверенность в 
завтрашнем дне. А для это-
го нужны деньги. Например, 

756 712 рублей на первого 
ребенка и 1 млн рублей - на 
второго и третьего.

До таких сумм депутаты 
предлагают увеличить мат-
капитал с 1 февраля 2024 
года. Соответствующий за-
конопроект внесли в пар-
ламент. Напомним, сегодня 
маткапитал на первого ре-
бенка - 586,9 тысячи руб., 
на второго - 775,6 тысячи.

- На протяжении послед-
них лет у нас отрицательный 
прирост (убыль - депут. яз.) 
населения. Надо принимать 
дополнительные меры, что-

бы стимулировать рождае-
мость, - объяснил в эфи-
ре Радио «КП» (FM.KP.RU) 
Ярослав Нилов, глава Ко-
митета Госдумы по труду, 
социальной политике и 
делам ветеранов, один из 
авторов законопроекта.

Примут ли этот законопро-
ект - увидим осенью, когда 
Дума выйдет с каникул. Но 
подобных инициатив было 
немало. И всякий раз они 
разбивались о действующий 
закон: маткапитал и так каж-
дый год индексируется на 
размер инфляции.

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

От стаи бродячих собак 
ребенка спасло море

Мальчик 
убегает от псов - 
видео

5 987 000
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ЭКОНОМИКА
Еда на планете 
становится 
дефицитом: 
что будет с ценами 

ОБЩЕСТВО
Найдена древняя 
дорога в России: 
по ней проходил путь 
«из варяг в греки»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 29.08.2023 Картина дня: общество

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Виктор МАТРОСОВ

Кеннеди-младший пообещал в слу-
чае избрания прекратить поставки 
снарядов с обедненным ураном 
Украине.

Роберт Кеннеди-младший, один из 
участников президентской гонки в США, 
прокомментировал в соцсетях статью, 
которую официальный представитель 
МИД России Мария Захарова напи-
сала специально для «Комсомольской 
правды». 

В публикации под названием «Мерт-
вая земля Украины» (читайте в номе-

ре «КП» от 25 августа с. г. и на сайте 
KP.RU) приведены сведения о том, как 
британские и американские снаряды с 
обедненным ураном превращают неза-
лежную в непригодную для жизни терри-
торию. «Уничтожение Украины под видом 
ее спасения. Отрезвляющая статья про 
снаряды с обедненным ураном. Излишне 
говорить, что, став президентом, я поло-
жу конец этой беспечной и негуманной 
политике», - написал Кеннеди-младший.

 ■ РЕАКЦИЯ

Кандидат в президенты США
прокомментировал статью 
Марии Захаровой в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

Министр финансов Рос-
сии поделился в интервью 
китайской медиакомпа-
нии CGTN своим видением 
состояния отечественной 
экономики и прогнозами о ее 
будущем. Приводим самые 
яркие высказывания.

О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
САНКЦИЙ

Мы принимаем меры, 
чтобы нивелировать послед-
ствия санкций - помогаем 
людям, увеличиваем их де-
нежное содержание, их за-
работную плату, помогаем 
пенсионерам, нуждающим-
ся, помогаем предприятиям, 
которые попали в сложную 
ситуацию. И это дает свои 
результаты. Если в прошлом 
году экономика сократилась 
на 2,1%, то в этом году мы 
ожидаем восстановление на 
более чем 2,5%, может быть, 
даже выше.

ОБ ИНФЛЯЦИИ
Инфляция у нас хоть и 

подросла, но мы ожидаем, 
что она в текущем году бу-
дет сохраняться на уровне 
6%. В последующие годы 
наш таргет (целевой пока-
затель. - Ред.) 4%.

О БЕЗРАБОТИЦЕ
И ДОХОДАХ НАСЕЛЕНИЯ

Хорошо развивается про-

мышленность, инвести-
ции растут, потому что ряд 
предприятий уходит ино-
странных, и на это место 
приходят наши российские 
предприятия с российским 
капиталом. Поэтому ди-
намика экономического 
роста восстанавливается, 
инвестиции растут, реаль-
ные доходы населения, за-
работная плата - растут. У 
нас сейчас минимальный 
уровень безработицы - 3%, 
такого не было в последние 

десятилетия. Это все созда-
ет основу для того, чтобы 
был рост реальных доходов 
и в текущем году, и в сле-
дующем году. А это самое 
главное - чтобы наши люди 
могли иметь хорошие до-
ходы и в меньшей степени 
замечать те ограничения, 
с которыми наша страна 
столкнулась.

О ЕДИНОЙ ВАЛЮТЕ
СТРАН БРИКС

Мы видим, что ситуа-
ция с валютами - такими 
как доллар, евро - вызы-
вает определенные риски. 
В отношении экономиче-
ских агентов из России речь 
идет о заморозке активов, 
прекращении расчетов - и 
доверие к таким валютам 
подрывается. Поэтому 
мы в рамках объединения 
БРИКС (экономический 
партнерский союз пяти 
государств - Бразилии, 
России, Индии, Китая и 
ЮАР. - Ред.) ищем возмож-
ности создания альтерна-
тивных видов расчетов. В 

первую очередь это нацио-
нальные валюты.

Взять, предположим, рас-
четы с Китаем: 70% товаро-
оборота - в национальных 
валютах. Мы увеличиваем 
эту динамику и с другими 
странами нашего партнер-
ства.

Второе. Мы видим воз-
можности создания единых 
расчетных систем. Это мо-
жет быть расчетная единица 
для стран - членов БРИКС. 
Не единая валюта, как в Ев-
росоюзе, а расчетная едини-
ца. В ней могут выражаться 
стоимости товарных поста-
вок - с тем, чтобы не зави-
сеть от единой валюты или 
того эмиссионного центра, 
который непонятно как и 
в каких объемах осущест-
вляет эмиссию денежных 
знаков (эмиссия - выпуск 
денег в обращение. - Ред.). 
Чтобы не зависеть от того, 
как дальше будет склады-
ваться ситуация с инфля-
цией доллара, с инфляци-
ей других так называемых 
резервных валют.

Антон СИЛУАНОВ:

Экономический рост 
в 2023 году составит 2,5%, 
инфляция не превысит 6%

Зампред Совбеза России дал боль-
шое интервью RT и ТАСС, где в том 
числе рассказал о роли США как 
мирового провокатора и значении 
СВО для России. Вот главное, что 
Медведев заявил о конфликте на 
Украине.

✓ Стоит выбор - мы будем существо-
вать как большое историческое государ-
ство или нас разорвут на части все эти 
шавки, которые бегают у наших основ-
ных противников под ногами. Для нас 
это выбор существования.

✓ На этом конфликте кто потерял? 
Европа, которая лишилась огромного 
рынка. Ну и мы, конечно, потеряли - из 
песни слов не выкинешь. Кто приобрел? 
США. Они всех поставили под свой эко-
номический диктат. Они говорят: «Энер-
гоносители теперь мы вам будем постав-
лять». Если раньше европейцы говорили: 
«Нет, газ, нефть из России дешевле», - то 
сейчас они даже не чирикают, потому что 
они поют только то, что им предложит 
исполнить главный дирижер.

✓ Весь мир находится в напряжении. 
Это превращает подобного рода кон-
фликт в конфликт планетарного мас-
штаба, конфликт миров. О чем сейчас 
говорят многие политики.

✓ Они (США. - Ред.) с удовольствием 
тратят миллиарды долларов, которые 
Байден выбивает из конгресса. Сотни 
миллиардов. Хоть это и деньги, вынутые 
из американского бюджета, но амери-
канские компании зарабатывают, аме-
риканский ВПК развивается, он набит 
заказами. Их солдаты не умирают - зна-
чит, умирают другие. Им их совершенно 
не жалко.

✓ США, безусловно, попытаются раз-
жечь конфликты еще в очень многих ме-
стах. Вся их история XX - XXI веков - это 
бесконечное участие в конфликтах для 
достижения собственных целей. Они пре-
следуют весьма практичные цели: гибнут 
люди, а американцы зарабатывают.

Подготовил 
Александр ГРИШИН.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

Либо мы 
существуем, 
либо нас разорвут 
американские 
шавки

69-летний Роберт 
Кеннеди-младший намерен 
стать президентом США, 

как некогда его дядя. 
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«Чистое зло и чистая прибыль - моя 
любимая комбинация» - эти слова 
мультяшного персонажа вполне 

могли бы стать девизом нынешней 
администрации Белого дома. 
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Антон Силуанов: 
«Наша цель 

по инфляции - 4%».

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Какие современные 
технологии вас радуют, 
а какие пугают?
Стас ПЬЕХА, певец:

- Многое упростилось, но пугает то, что живое общение 
и встречи с людьми обесцениваются. Вот раньше договари-
вались встретиться, допустим, у памятника Ленину у метро 
и пойти гулять, и это было целое событие! Сейчас же есть 
возможность в любое время написать в мессенджере и по-
общаться, и вроде как уже нет нужды встречаться. И нет 
всех этих ритуалов. Это пугает и опустошает.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Республики Саха 
(Якутия):

- Последнее достижение наших ученых и практиков - раз-
работки в области искусственного интеллекта при обработке 
изображения с компьютерных томографов. Это серьезный 
шаг в развитии отечественной медицины. А главное сегод-
ня - не потерять ту грань, за которой мы можем утратить 
контроль за искусственным интеллектом.

Олег КИВОКУРЦЕВ, основатель 
робототехнической компании Promobot:

- Радует развитие искусственного интеллекта, систем, 
которые могут генерировать изображение по описанию. А 
пугают технологии биометрии и массового видеонаблюдения. 

Алена ГАЛИЧ-АРХАНГЕЛЬСКАЯ, актриса:
- Система распознавания лиц, например, меня не бес-

покоит. Другое дело - на что эти технологии направлены. В 
плохих руках они могут принести зло. А сама технология 
не виновата.

Антон БОГДАНОВ, режиссер:
- Очень удобны посадочные талоны со штрихкодом. Опла-

та по QR-коду в ресторанах и магазинах - тоже удобно. А 
искусственный интеллект уже начал писать сценарии для 
фильмов, и часть авторов в будущем может остаться без 
работы. Но я не сильно об этом переживаю, человеческий 
разум более творческий.

Александр МОРОЗОВ, юморист 
«Кривого зеркала»:

- Пугает меня, как и всех, искусственный интеллект, по-
тому что непонятно, чем эта история может закончиться. 
Не зря же ученые, среди которых даже Илон Маск, говорят: 
давайте притормозим.

Светлана СЕМЕНОВА, программист, 
читатель сайта KP.RU:

- В поликлиниках в небольших городах Оренбургской 
области ввели электронную запись по интернету. А там у 
половины населения даже компьютеров нет, а старики так 
вообще этой технологией не владеют. Вот и звонят родствен-
никам в Москву, а мы уже отсюда записываем их на прием 
к местным врачам. Нам такой прогресс нужен?..

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Правда ли, 
что с 1 сентября 
биометрические 
данные россиян 
начнут собирать 
без нашего 
ведома.

Ох уж это страшное 
слово «биометрия»… 
Теперь нас пугают тем, 
что государство само-
вольно начнет эти са-
мые биометрические 
данные собирать и 
использовать (во вред 
нам, конечно), если в 
самые ближайшие дни 
не добежать до МФЦ 
с заявлением об от-
казе. А уж опосля… 
В общем, эти данные 
обязательно украдут и 
на ваше имя наберут 
кучу кредитов.

«Ваши биометриче-
ские данные без ваше-
го согласия снимут в 
любом банкомате, где 
установлена камера 
или микрофон 
(жуть!), или за-
пишут голос при 
звонке из Росте-
лекома (не сни-
мать трубку!). И 
если до 31 августа 
не написать отказ 
от предоставле-
ния биометриче-
ских данных, то 
с 1 сентября вы 
автоматически в 
базе (это конец!). 
Пока нам дали 
право отказаться, но 
срок на отказ малень-
кий» - такие сообще-
ния в последние дни 
заполонили соцсети.

Вам страшно? Нам 
тоже. И мы попы-
тались разобраться, 
о чем вообще идет 
речь.

НАДО ЛИ БЕЖАТЬ 
В МФЦ

Начнем с главного. 
Ни в одном из зако-

нов и постановлений 
правительства дата 
31 августа или 1 сен-
тября как время «Ч», 
после которого отказ 
от предоставления 
биометрических дан-
ных уже не примут, не 
фигурирует.

В том числе и в за-
коне, на который 
ссылаются авторы 
страшилок в соцсетях 
(572-ФЗ от 29.12.2022 
об идентификации 

физических лиц с 
использованием 
биометрических 
п е р с о н а л ь н ы х 
данных). В дан-
ном законе сказа-
но только о том, что 
с 1 июня 2023 года 
отказ от предостав-
ления биометриче-
ских данных можно 
оформить, обратив-
шись в МФЦ. По-
требуется паспорт 

и СНИЛС. Детали рас-
писаны в постановле-
нии правительства от 
27 марта 2023 года, где 
тоже никаких времен-
ных ограничений для 
отказов не предусмо-
трено.

ИЗ-ЗА ЧЕГО ШУМ
С 1 июня по 30 сен-

тября 2023 года все 
организации, которые 
зачем-нибудь соби-
рали биометрические 
данные граждан, обя-
заны эти данные пе-
редать в Единую био-
метрическую систему 
(ЕБС). Далее они бу-
дут храниться только 
там, и все операции с 
такого рода данными 
будут проводиться че-
рез эту платформу.

Предполагается, что 
так биометрические 
персональные данные 
будут лучше защище-
ны: мол, у государства 
для этого больше воз-
можностей, чем у от-
дельных коммерче-
ских структур. Это и 
вызвало шум - вплоть 
до паники. Некоторые 
граждане саму пере-
дачу данных истолко-
вали как использова-
ние биометрии «без 
спросу».

А теперь рассказы-
ваем, как это выглядит 
на деле. За 30 дней до 
того, как, допустим, 
банк будет передавать 
ваши биометрические 
данные в ЕБС, он 
обязан прислать вам 
об этом уведомление. 
На практике оно при-
ходит как обычное 
сообщение от банка: 
у кого-то это push-
уведомление, у кого-
то SMS или письмо на 
электронную почту. 
Скажем, Сбер начал 
такое информирова-
ние с конца июня.

Если клиент в тече-
ние 30 дней никак на 
уведомление не от-
реагировал, его дан-
ные автоматически 
«уедут» в ЕБС. Однако 
если вы напишете за-
явление в МФЦ (еще 
раз подчеркиваем: не 
до 31 августа, а когда 
угодно), ваши данные 
из ЕБС удалят.

При этом никакими 
документами не отме-
нялись действующие 
правила сбора и об-
работки персональ-
ных данных граждан. 
То есть в ЕБС могут 
быть переданы толь-
ко те данные, на сбор 
которых вы когда-то 
дали свое письмен-
ное согласие. «Тайно» 
использовать камеру 
банкомата или за-
пись голоса по теле-
фону никто не будет - 
такие способы сбора 
биометрии действу-
ющими законами не 
предусмотрены, если 
речь не идет о каких-
нибудь мероприятиях 
типа поимки террори-
стов.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А зачем все это?
Сейчас некоторые крупные банки в содружестве с 

торговыми сетями активно продвигают новые возмож-
ности оплаты товаров. Например, широко реклами-
руемая «оплата по улыбке». Это характерный пример 
использования биометрических данных. На кассе 
в магазине вам надо просто посмотреть в камеру, 
оснащенную системой распознавания лиц, - и вуаля, 
не надо с собой таскать ни кошелек, ни кредитку, ни 
даже смартфон.

Государство тоже хочет именно так оказывать граж-
данам услуги. И вообще контролировать виртуальный 
прогресс. Предполагается, что подтвержденные био-
метрические данные, позволяющие распознавать вас 
по лицу и голосу, в перспективе смогут использоваться 
для всех тех же случаев, когда сейчас для подтверж-
дения личности нужен паспорт.

Но в законах отдельно оговаривается, что эта пер-
спектива  - только для желающих. Боитесь сдавать 
свои биометрические данные - не сдавайте, отказывать 
на этом основании в каких-либо услугах запрещено.
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«Платить улыбкой» - модное поветрие, для которого и можно сдать 
биометрические данные. Но делается это только добровольно!

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КСТАТ
И

Это идентификация человека 
по уникальным биологическим 
характеристикам. 

Что такое 
биометрия

Чаще всего это:
 отпечаток пальца
 изображение лица
 голос
 радужная оболочка глаза 

Говорят, не повезет, 
если банкомат 
ваш голос украдет
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Раненый солдат читал свои стихи, чтобы выжить:

«Мы не умрем, ведь мы никогда не умираем»
Александр БОЙКО

Алексею Волкову посекло 
ноги, когда он прикрыл 
однополчан от гранаты.

В сеть попало видео не для слабонерв-
ных. Бледный от потери крови солдат, на 
обезболивающих уколах, лежа на земле в 
лесу, читает свои стихи. Ему бинтуют пере-
битые осколками ноги, а он, едва находясь 
в сознании, чеканит на камеру:

Мы не умрем, ведь мы никогда не уми-
раем...

Осень, лето, весна покажет,
Кто тут успешней - режьте.
Где ваш орел - там наша решка!
Где ваши деньги - там наши Подвиги...
Не заменит желто-голубая тряпка
Русское Красное Знамя!..
Еще никто не смог перехитрить пулю, 

брат.

Но это не значит, что мы не сможем...
Не нужно нас учить, как жить,
Что делать надо!
Для русского солдата 
Победа - одна награда!
Прямо на фоне записи слышны разрывы 

снарядов.
Стихотворение оказалось похожим на 

рэп и быстро разнеслось по сети.
Долго солдата искать не пришлось. Да 

он и сам представился в ролике: Алексей 
Волков, позывной «Волк».

В подразделении, где служит Алексей, рас-
сказали, что после тяжелого боя «Волк» бро-
сился помогать выносить раненых однопол-
чан. А побитые в бою вэсэушники отступили 

и решили отомстить: вместо того чтобы эва-
куировать своих раненых, начали с дронов 
сбрасывать на наших санитаров гранаты. 
Одна из них посекла Алексею ноги, а от 
другой он прикрыл раненых. Увидев, что ока-
зался один в бронежилете, просто накрыл ее 
собой... И выжил, хотя шансов было мало.

Когда через несколько часов его нашел 
медик по имени Владимир, Алексей поте-
рял много крови, у него был всего один 
жгут, который он наложил себе на более 
поврежденную ногу, но осколки гранаты 
попали ему и в другую.

Владимир вколол ему дозу обезболи-
вающих, тащил на себе 5 километров и 
просил разговаривать, чтобы раненый не 
потерял сознание: «Волк», красавчик, я те-
бя вытащу, братан, разговаривай со мной, 
я тебя вытащу…»

И тогда Алексей начал читать вслух свои 
стихи…

Сегодня Волков уже в госпитале. И за-
писал новый ролик: «Кто-то говорит, что 
то видео  - фейк или монтаж. Закройте 
рот и не открывайте его. Мы  - русские 
мужики, русские солдаты. Пошли туда, 
чтобы отстаивать интересы своей Родины. 
Территория Донбасса - наша территория, 
Российской Федерации, и мы пошли туда, 
чтобы вычистить всю нечисть».

Алексей добавил, что сослуживцы попро-
сили его беречь свое здоровье и поэтому 
он именно для них записал новое видео. 
При этом «Волк» отложил костыли в сто-
рону и отжался на газоне 35 раз.

- Вот, собственно, как-то так. Чтобы ни 
у кого не было сомнений: русский солдат 
не сдается и не сдастся, - пообещал он.

В них будут обучать 
молодежь основам 
огневой, тактической, 
инженерной 
подготовки. 
Курсанты будут изучать 
организацию связи, 
тактическую медицину 
и управление БПЛА.

Филиалы Центра военно-
спортивной подготовки и 
патриотического воспита-
ния молодежи «ВОИН» поя-
вятся в каждом федеральном 
округе в 2024 году. Об этом 
на площадке Международ-
ного военно-технического 
форума «Армия-2023» со-
общил член наблюда-
тельного совета Центра 
«ВОИН», советник мини-
стра МЧС России Даниил 
Мартынов.

«В мае первые филиалы 
Центра «ВОИН» начали ра-
боту в 12 регионах. Плани-
руется, что в следующем году 
их число увеличится вдвое. В 
каждом федеральном округе 
откроются минимум одно-
два подразделения. В свя-
зи с растущим спросом на 
наши образовательные про-
граммы сегодня проводится 
подготовка еще 40 новых ин-
структоров. Они уже прошли 
курс в Российском универ-
ситете спецназа и в данный 
момент обучаются на базе 
МПГУ. В ближайшее вре-
мя они приступят к работе 

с молодежью. Третий по-
ток инструкторов начнет 
обучение в преддверии от-
крытия филиалов Центра 
«ВОИН» в новых для нас 
регионах. В перспективе 
мы планируем расширять-
ся на всю территорию Рос-
сии», - поделился планами 
Даниил Мартынов.

Этот проект, по су-
ти, стал перезагрузкой 
системы добровольной 
военно-спортивной под-
готовки и патриотическо-
го воспитания молодежи. 
Одна из отличительных 
особенностей органи-
зации - инструкторы-
профессионалы, многие 
из которых имеют за пле-
чами боевой опыт. 

Современные образова-
тельные программы - еще 
одна уникальная особен-
ность Центра «ВОИН». Их 
презентация состоялась в 
рамках Международного 
военно-технического фо-
рума «Армия-2023».

В процессе обучения кур-
санты приобретают важные 
военно-прикладные навыки 
по огневой, инженерной и 
тактической подготовке, 

учатся оказывать первую 
помощь, управлять БПЛА, 
организовывать связь, осва-
ивают основы национальной 
безопасности страны.

Обучение в Центре «ВОИН» 
проводится по трем обра-
зовательным программам. 
Первая - для ребят от 14 до 
18 лет, курс рассчитан на 
3 месяца. Вторая програм-
ма - военно-спортивные 
смены «Время героев» для 
подростков 14 - 17 лет - ре-

ализуется в период летних 
каникул на базе детских 
лагерей или профильных 
образовательных учрежде-
ний. В целом с июня по ав-
густ сборы охватят свыше 
8000 ребят.

Третье направление обуче-
ния предназначено для мо-
лодых людей от 18 до 35 лет, 
которые пребывают в запасе. 
В ходе занятий они освежают 
и совершенствуют имеющи-
еся навыки и знания, а так-

же адаптируются к со-
временным условиям 
службы в Вооружен-
ных силах и силовых 
структурах.

Важным этапом раз-
вития Центра «ВОИН» 
станет специализация 
региональных филиа-
лов по направлениям, 
которые наиболее вос-
требованы в ходе спе-
циальной военной 
операции.

Отметим, инициато-
ром создания Центра 
«ВОИН» выступили 
сопредседатели Рос-
сийского союза бое-
вых искусств - первый 
заместитель руководи-

теля администрации Прези-
дента РФ Сергей Кириенко 
и заместитель председателя 
правительства РФ - полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев.

В сентябре 2022 года идею 
поддержал Президент России 
Владимир Путин. Директор 
Центра военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания «ВОИН» - 
Николай Язынин.

 ■ СОБЫТИЕ

Центр «ВОИН» откроет филиалы во всех 
федеральных округах России в 2024 году
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Даниил Мартынов (в центре) на площадке Международного 
военно-технического форума «Армия-2023».
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Солдат-
поэт Алексей 
«Волк» пока 

ходит на костылях, 
но уже может 

отжаться 35 раз. 
Разве таких 

можно 
победить?

Воля к победе
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КОМБРИГ-КИЕВЛЯНИН
Неисповедимы пути фронтовые. 

Кто бы мог предположить, что, ныряя 
в очередной подвал на Соледарском 
рубеже, укрываясь от артиллерий-
ского обстрела, я встречу человека, с 
которым познакомился в самом на-
чале СВО под Киевом. Там он был 
в небольшом отряде добровольцев, 
который сопроводил нас на аэродром 
Гостомель к десантникам. А здесь он 
уже - командир бригады имени князя 
Александра Невского, которая входит 
в Добровольческий корпус.

Алексей Верещагин - киевлянин. До 
2014 года он жил на Украине, 17 лет 
работал в финансовой отрасли. На-
чинал внештатным страховым аген-
том, дошел до председателя правления 
крупнейших страховых компаний на 
Украине. Потом ушел в производство - 
выкупил предприятие в Харькове. Но, 
когда в Киеве только начались вол-
нения, сознательно встал на сторону 
антимайдана. Затем - ополчение Дон-
басса, плен, обмен…

- Почему я с этой стороны фронта? - 
переспрашивает он после дежурных 
рукопожатий. - Знаешь, у меня лично 
к себе такого вопроса не возникает. 
Я спрашиваю себя, почему те люди с 
той стороны? Мои родные, близкие, 
семья. Мы же ели, пили, смотрели, чи-
тали одно и то же. В какой момент для 
них, к примеру, Бандера вдруг стал во-
обще кем-то? Для меня это личность, 
которая недостойна упоминания, не 
то что возводить ее в ранг героя…

- И все-таки почему ты здесь?
- Да потому что Киев - русский го-

род. Не верю я ни в какие братские на-
роды. Это один народ. Даже на глубоко 
Западной Украине нет так называемых 
украинцев, которые бы не говорили и 
не понимали русский язык. Ну, может 
быть, пишут с ошибками.

- Но из-под Киева мы с тобой вместе 
выходили, а теперь воюем под Арте-
мовском.

- Донбасс принял на себя удар и за 
всю Россию, и за всю Малороссию од-
новременно - разрушения, горе чело-
веческое, потери, поломанные судьбы. 
Смысл в том, что здесь - где в чистом 
поле, где в городских условиях - мож-
но выйти и убедиться, что война - это 
кровь, грязь. Чтобы это не тянуть ни 
в большую великую Россию, ни в ма-
лую, надо это все закончить тут…

«НЕ СТИРАЙТЕ РУССКИЙ ГОРОД»
Очень интересно наблюдать, как 

эволюционирует наша армия с хо-
дом специальной военной операции. 
Я помню «сотню» Верещагина под 
Киевом - на пикапах с пулеметами. 
Они появлялись в самых жарких точ-
ках области - и молодые рекруты, 
и повоевавшие в Донбассе в 2014 - 
2015 годах. В основном штурмовики. 
Потом были кровопролитные бои 
под Изюмом. Сейчас это уже войско-

вое соединение, где в 
командирах и боевые 
офицеры и неизвест-
ные широкой публи-
ке «ополченцы первой 
волны», профессионалы-
а р т и л л е р и с т ы  и 
танкисты-ювелиры. 
При этом все сто про-
центов - доброволь-
цы. Комбриг вообще 
категорически счита-
ет, что добровольче-
ство - это залог успе-
ха в этом конфликте: 
«Никогда деньги или 
принуждение не за-
ставят человека пойти 
и положить грудь на пу-
лемет».

- Ты хочешь с украин-
ством здесь покончить, 
а на Западе надеются тут покончить с 
Россией… - возвращаюсь к нашему 
разговору.

- Поддержка 50 стран НАТО не без-
граничная и не бессрочная, она за-
кончится. Все мы знаем, что сейчас 
выборы в США, там свои сложности. 
И тамошнему электорату интересы 
чего-то, что они даже на глобусе най-
ти не могут, не важны. Единственный 
интерес, который сейчас есть, - это 
война русских с русскими на русской 
земле. Но поддержка закончится, и 
этот Франкенштейн без искусствен-
ного дыхания и «капельниц» не про-
живет ни мгновения. Ровно в тот мо-
мент, как прекратится помощь, вся 
система тут рухнет.

- И мы снова пойдем на Киев?
- Когда все это начиналось в 2014 

году, у меня еще тогда было стойкое 
ощущение, что эти самые шахтеры, 
таксисты, учителя, которые под-
нялись и палками защищали себя, 
обязательно победят. Это вопрос не 
«если», а «когда». Но здесь люди, 
у которых уже за эти без малого 10 
лет войны выросли дети, которые 
никогда не видели мирного неба. 
Естественно, волна народного гне-
ва, справедливого мщения вернется 
в Киев, во Львов. Я киевлянин и еще 
тогда, воюя, говорил: «Мужики, я в 
том числе воюю рядом с вами, чтобы 
у меня было моральное право потом 
просто попросить вас: не стирайте 
русский город Киев с лица земли». 
Хотя они на это имеют право уже 
давно, гораздо раньше начала СВО.

ПОД ЗНАМЕНАМИ 
С ХРИСТОМ

Тезис о том, что «мы воюем в зоне 
СВО сами с собой», я слышал здесь 
неоднократно. У нас с противни-
ком один язык, одна ментальность, 
пусть и загнанная в украинцах куда-то 
очень глубоко. Та же военная школа. 
В начале июня Киев, конечно, попро-
бовал вести контрнаступление по на-

товским лекалам: единое управление, 
завязанное на спутниковую связь, 
стремительные танковые колонны 
по открытым пространствам, попыт-
ки взять нахрапом… Время показало 
убийственную неэффективность та-
кого подхода, и украинское коман-
дование (к большому негодованию 
западных кураторов) вернулось к дей-
ствиям малыми пехотными группами, 

что и помогло им добиться весьма 
скромных, но все-таки успехов.

- Потому и воюем так тяжко, что 
там такие же русские, перепроши-
тые, зомбированные, обманутые. 
Как угодно это все формулировать 
можно, но по факту это те же самые 
русские люди, - убеждает меня Алек-
сей Верещагин в том, что я и сам для 
себя давно понял. - Там те же гены 

победителей, тот же дух веко-
вечный, тысячелетний. И в 
этом наша основная беда. Это 
же цивилизационный кон-
фликт и даже религиозный. 
Сам посмотри, в 2014 году у 
нас наравне с российской в 
основном была символика 
имперская или советская. 
Сейчас все чаще мы видим 
знамена с ликом Христа, Спа-
са Нерукотворного…

- У тебя нет ощущения, что 
эта война идет только здесь, на 
очень ограниченном участке 
нашей большой страны? А в 
остальной части ее вроде как 
и нет.

- Не соглашусь. Россия в 
еще большем смысле слова 
воюет сама с собой, несмо-
тря на всех внешних врагов, 
коалицию НАТО из 50 стран. 

Она сегодня бьется за самоочищение. 
В этом тяжелом, грязном, кровавом 
процессе есть и положительные сто-
роны. Это и историческое очищение, 
и моральное. Недаром же фронто-
вая, военная дружба потом на всю 
жизнь. Потому что оголяются какие-
то смыслы, и люди ради них часто 
делают невыполнимое. В этом, на-
верное, в целом и есть залог успеха.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора Александра Коца. 
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«Киев - русский город. 
Не верю я ни в какие братские народы. 

Это один народ», - говорит киевлянин, доброволец 
Алексей Верещагин, который сегодня командует 

бригадой имени князя Александра Невского.
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  «Залог успеха   «Залог успеха 
спецоперации - спецоперации - 
это добровольцы»это добровольцы»  Александр КОЦ,        

  военкор «КП»       
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У восьмитысячного Юрьевца, зате-
рявшегося где-то у Волжского водо-
хранилища, исторический день. Эпо-
ха микро-Возрождения! К маленькой 
пристани подошел гигантский речной 
лайнер - «Александр Радищев». Пер-
вый за 30 лет.

У городка был трогательный, чуть 
ошалелый вид аборигена, вдруг встре-
тившего Колумба. С лайнера вальяж-
но, зевая, пощелкивая смартфонами, 
шел массовый турист. Народ пребывал 
в изумлении, потому что все богатое, 
выгодное, комфортабельное раньше 
проплывало мимо.

В России сейчас вообще творится 
черт знает что. В соседней Кинешме 
закончились гостиницы, а по всей 
волжской округе - ж/д билеты. Это 
те, кто отдыхал в Турции, Испании 
и Египте, толпами бродят по стране, 
разглядывают: «Вишь ты какая!»

Юрьевец в сомнениях. С одной сто-
роны, турист - он, как лосось, сытный 
и выгодный. С другой, как ворчат мест-
ные скептики, ничего путного, кроме 
мусора и безобразий.

И только два персонажа на при-

стани решительно не понимали - что 
происходит?

Федя и я.

ОШИБОЧКА ВЫШЛА
Федор явился к наспех отремонти-

рованной пристани (из-за чего ста-
ринную царскую брусчатку просто 
закатали в асфальт) с мрачной реши-
тельностью.

- Капитан, - орал он. - Малый левый 
ход! Отдать швартовы! Кто ж так, суки, 
швартовы отдает?!

Далее - безобразная сцена с пови-
санием на канатах, воплями «тысяча 
чертей!», попыткой абордажа, женски-
ми криками «где же полиция!» (хотя 
хочется позвать городового). И пока 

туристы наслаж-
дались «хтонью», 
я грустил. Я хуже 
Феди.

Я перепутал… 
город.

Э т о  б ы л 
НЕ ТОТ Юрье-
вец, где мне на-
значили встречу 
(старатель-нелегал 
с золотого Ма-
гадана - о путе-
шествии по Колыме читайте в бли-
жайших номерах). ТЕМ Юрьевцем 
оказался микрорайон… города Влади-
мир. А этот - затерянный в приволж-
ских лесах, со старинной колокольней 
и Федей - в Ивановской области.

Но вот же мистика… Представьте, 
именно в этот день, случайно оказав-
шись в городе, вы становитесь свиде-
телем исторических событий - первого 
за 30 лет парохода, мятежа Феди и стар-
та кинофестиваля «Зеркало» (в честь 
уроженца города - режиссера Андрея 
Тарковского).

ПЕКИТЕ ПИРОЖКИ, 
ОНИ ЗОЛОТЫЕ

Я бродил по Юрьевцу осторожно. 
Словно по Зоне «Сталкера», а кругом 
шло кино. Его крутили прямо на ги-
гантских экранах. На главной пло-
щади, к своему ужасу, я обнаружил 
ивановского губернатора Станислава 
Воскресенского. Он доказывал, мол, 
только так можно возродить умираю-
щие городки русские.

- Как? - молча спрашивал народ.
С помощью нашего брата, туриста. 

Юрьевец, по замыслу властей, чтобы 
не исчезнуть, должен изготавливать 
сувениры, печь пирожки…

Народ сидел на стульчиках, согласно 
дремал, пока не прогремело...

- У нас город промышленников! - 
перехватил микрофон какой-то ста-
рец. - Здесь стояли фабрики, заводы! 
А вы предлагаете нам носки вязать?!

КИРПИЧНО-ЧЕСАЛЬНАЯ ДРАМА
Судьба к Юрьевцу всегда была стро-

гой. Его сначала сжег Батый, потом 
поляки. И сам город, бывало, отжи-
гал - знаменитого старообрядческого 
протопопа Аввакума за «излишние» 
нравоучения азартно били, по лето-
писям, всем городом…

Юрьевец удивительно точно повто-
рял путь Империи. Конец XIX века - 
пик развития. Расцвет льняного произ-
водства, строительство пивоваренного, 

крахмального, лесопильного заводов. 
Затем пришли Советы и поступили 
в своем стиле: ради водохранили-
ща утопили бы почти весь Юрьевец, 
да пошли горожане к самому Сталину 
с челобитной - пощадить городок. Воз-
вели дамбу, казалось, - спасли город. 
Да пришли нулевые. И все.

На месте льно-прядильно-чесальной 
фабрики - развалины, консервный за-
вод закрыт, в здании пивоваренно-
го - гостиница. Здания хлебозавода, 
кирпичного завода, молокозавода раз-
рушены. Работы не стало, молодежь 
разъехалась, школы опустели, населе-
ние сократилось почти в 3 (три!) раза…

Обычная, скажете, история?
Только Юрьевец не сдался.
Пусть его центральная улица Со-

ветская - наполовину нежилая. Пусть 
стоят древние, пустоглазые дома с та-
кими же храмами да колокольнями. 
Пусть они все повидали - княжество, 
царство, империю гордую, самодо-
вольную, потом - умирающую, затем - 
встающую с колен… И стоит теперь 
Юрьевец в потрепанной старорусской 
рубашке, как был с XIX века, с его де-
ревянными улочками-переулочками, 
ждет спокойно своей участи…

ПО БУМАГАМ - ТУТ ВСЕ ОК
Но люди сопротивляются. Группу 

упорных горожан возглавляет бывший 
глава местного горсовета, когда-то ин-
женер НИИ авиастроения, 85-летний 
Владимир Терентьев.

Это именно он попытался спорить 
с губернатором.

- Нам предлагают кустарное произ-
водство и быть обслугой туристов, - 
грустит ветеран. - Но я-то помню 
успешный индустриальный Юрьевец. 
Мы обратились к губернатору, что-
бы он поговорил с правительством - 
изучить возможность строительства 
высокотехнологичного электронного 
завода. Чтобы молодежь не уезжала, 
чтобы прибывали специалисты, ведь 
импортозамещение…

- Что ответили?

И не поймешь, 
кто кого 
больше 

разглядывает: 
турист - 
Юрьевец 

или 
Юрьевец - 
туриста.
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Древний Юрье-
вец, каких на Ру-
си сотни, местные 
власти заметили 

и кинулись возрождать, 
только когда его жители пригрозили перей-

ти в соседнюю область. Ну как возрождать - по-
догнали… туристов.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

        Русский городок чуть    не стал сепаратистом        Русский городок чуть   
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- Не поверите, - усмехнулся Терен-
тьев. - Что у нас и так все неплохо:  
развивается деревообрабатывающая 
промышленность (указали предпри-
ятие, где на самом деле работает один 
человек - режет туалетную бумагу). 
Потом какую-то шарашку по изготов-
лению плитки (три человека). Ну это 
детский лепет для города с населением 
8 тысяч! Я им пишу: ребята, у нас нет 
деревообрабатывающей промышлен-
ности в принципе. У нас две пилорамы 
в городе, где по три человека работают. 
Присылаю им справку главы комитета 
лесного хозяйства: тот подтверждает 
«в Юрьевце ничего нет». Но из области 
в ответ упрямо пишут - нет, у нас за-
писано: у вас все хорошо! И однажды 
мы поняли - перспектив нет. И, пере-
крестясь (смеется), решили действо-
вать.

«АННЕКСИЯ» 
ГОРОДСКОГО МАСШТАБА

Интересно, что вопреки традиции, 
история Юрьевцу может не только на-
вредить, но и помочь. Горожане пре-
красно помнят, что в XVII веке город 
был в Нижегородской области, и во 
все времена, кому бы ни принадле-
жал Юрьевец - Костроме или Ивано-
ву, здесь вздыхали: мол, под властью 
Нижнего было побогаче, получше…

Поэтому идея перейти из бедной 
Ивановской области в богатую Ни-
жегородскую Юрьевец принял на ура!

- Накопилась обида, - рассказыва-
ет глава инициативной группы Те-
рентьев. - Поэтому собралась группа 
из 14 горожан и потребовала провести 
референдум по переходу в Нижегород-
скую область. Сначала мы провели 
опрос в интернете (82% высказались 
за). Потом написали письмо в област-
ную думу с 1023 подписями (12% на-
селения города. - В. В.). Как положено, 
подали документы, завели счет...

- Мы и не надеялись, что у нас по-
лучится, - с улыбкой вспоминает Те-
рентьев. Но Юрьевец неожиданно за-
горелся его идеей.

А все потому что там, на противопо-
ложном берегу водохранилища, жил 
и не тужил другой город-беглец - Со-
кольское. В 1993-м под шумок всерос-
сийской неразберихи Сокольскому 
удалось перебежать из Ивановской об-
ласти в Нижегородскую и стать объ-
ектом зависти всей округи.

О граде Китеже - Сокольском 
в Юрьевце ходят легенды, мол, там нет 
ни одного аварийного дома, все тро-

туары выложены плит-
кой, дороги асфаль-
тированы, здания 
покрашены. Там 
строят для моло-
дых специалистов 
жилье, да еще ав-
томобиль в при-
дачу дают (под 
условие - отработать 
10 лет). Мол, там по-
строили школу плотников, 
экономический техникум, завод лино-
леумных обоев… Сокольские, дескать, 
говорят, что с переходом к богатому 
соседу жизнь кардинально измени-
лась. И в отличие от Юрьевца усиленно 
«размножаются» - городок из 4-тысяч-
ного превратился в 7-тысячный.

Горожане даже связались с окруже-
нием Валерия Шанцева (в то время 
губернатор Нижнего), более того - 
один из его замов даже написал статью 
об экономической целесообразности 
«аннексии» Юрьевца.

ДАЖЕ КРЕСТ УПАЛ
Но юрьевецкий сепаратизм быстро 

приструнили. Ивановская область 

не так богата, чтобы разбрасываться го-
родами, да и перед Кремлем неудобно.

Поэтому одному из активистов по-
резали шины, другому пригрозили, что 
уволят, третьему - что посадят.

Ну а самому главе бузотеров Терен-
тьеву позвонили из Москвы.

- Вы, говорит, занимаетесь сепара-
тизмом, - вспоминает пенсионер. - 
Я объясняю: «Мы же не отрываемся 
от России, мы просимся ввиду нашего 
тяжелого экономического состояния 
перейти в другую область»… Но меня 
не слушали. Грозили и грозили…

Так городок успокоился и вернулся 
к декадентству, к умиротворенному 
угасанию.

Даже природа в отчаянии влепила 
непутевому Юрьевцу пощечину. Ура-
ган, повалив последний местный лес, 
сорвал крест с колокольни (которая, 
между прочим, красуется на гербе го-
рода)… Казалось, все. Хуже уже быть 
просто не может!

И вдруг…

БУДОЧКИ 
СПАСЕНИЯ

Вероятно, это был тот уникальный 
случай, когда даже власть поняла: это 
уже слишком…

Для начала спасать Юрьевец она от-
рядила Сергея Жубаркина, пожалуй, 
самого отчаянного из всех ивановских 
чиновников. Хотя бы потому, что Жу-
баркин оказался в кресле мэра пря-
мо из… мест заключения, куда попал 
(как он утверждает) из-за политики. 
Поломав все традиции (обычно мэры 
идут на нары, но чтобы с нар в мэры!), 
Сергей Вячеславович вот уже три года 
пытается реанимировать городок.

И научился радоваться самым ба-
нальным вещам.

Например, что недавно, уже в XXI ве-
ке, в Юрьевец подвели газ. Ну почти 
подвели. Вот-вот. Еще чуть-чуть… 
К котельным…

Что пароход пришел, и люди повесе-
лели. Что народ денежку какую зарабо-
тает, да НДФЛ чуть в городскую казну 
упадет. Как-никак 200 человек при-
плывает. А таких рейсов будет аж три 
десятка в год…

- Не мелко плаваете? - ворчу. - 
Столько заводов было…

- Времена другие. Тут нет железных 

дорог, как товар повезешь? - вздыха-
ет Жубаркин, глядя в окно. - Вот есть 
у нас, к примеру, вода. Знаменитая, 
вкусная, чистейшая. Тут уже приез-
жали бизнесмены на разведку, хотят 
по бутылкам разливать. А с другой сто-
роны - на такой воде варить бы пиво… 
Но нет (вздыхает) смысла. Это раньше 
в магазинах два сорта - «Жигулевское» 
да «Колос», а сейчас - хоть залейся, сто 
сортов. Да и пока отсюда его довезешь 
(машет рукой). Нет тут экономики…

Поэтому ивановские власти отре-
монтировали набережную, поставили 
у причала будочки для торговли и за-
пустили пароходы.

Выживай, мол, Юрьевец. Торгуй, 
привечай, корми, развлекай…

СЫТАЯ ДУСЯ
И все будочки заняты!
В одной из них - семья Павла Груз-

дева и его ферма «Сытая Дуся»…
Я потом, очарованный рассказом, 

как Павел, живший в Прибалтике, 
и его супруга встретились, как у них 
в 2014-м дотла сгорел дом, как от-
строили его заново и решили разво-
дить коз и делать сыр… ну, конечно, 
поехал к ним…

Удивительные люди. Трудолюбивые. 
Отчаянные, как все бизнесмены.

Но больше всего меня растрогали 
дети. Четыре дочки. И, конечно, сама 
9-летняя Дуся, ставшая вдруг туристи-
ческим брендом Юрьевца.

- Трудно быть брендом? - спросил 
я ее во время фотосессии.

- Так я же старшая сестра, - смо-
трит серьезно. - Все (кивает на сестер) 
на мне. А еще я отличница…

Но тут оказалось, что к Юрьевцу ско-
ро пристанет еще один пароход, и все 
доброе семейство побежало грузить 
машину.

Я, любуясь ими, думал: вот такая, 
выходит, на Руси теперь экономика. 
Такое вот спасение, выходит, глубин-
ки… Такие вот дела.

спасение глубинки

- Вообще эта история на Руси мно-
говековая, только называлась она 
не туризмом, а  гостевым промыс-
лом. Но тоже выстраивались люди 
у пристани, продавцы, зазывали 
в  гостевые дома, торговали. 
Кто чем славился. Кимры, на-
пример, славились обувью. 
Павлов Посад  - знаменитыми 
платками…

Острый вопрос, конечно, 
с зимой, когда реки встают, и туристов 
заманить сложнее. Но это тоже решае-

мо. Можно на санях, на снегоходах. 
Зимние туры по рекам и лесам (есте-
ственно, с баней и ресторанами).

Туризм даст маленьким городам 
России стимул найти свою ни-
шу. Но даже ее без региональ-
ных властей не выстроишь. 

Местные чиновники могут 
только земельный участок 
выделить, а  вот финансо-
во поддержать  - вряд ли. 

Поэтому многое в этом деле зависит 
от губернаторов.
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Когда 
Павел Груздев 

называл свою ферму 
в честь старшей дочери 

(на фото в центре), он даже 
и представить не мог, что 
она станет лицом чуть ли 
не всего частного бизнеса 

возрождающегося 
Юрьевца.

Лучшие места 
для отдыха 
в России - на нашем сайте
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Владимир 
Терентьев 
у власти 
прослыл 
сепаратистом, 
а люди 
считают его 
спасителем.

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор:

Промысел гостевой - тоже жизнь

        Русский городок чуть    не стал сепаратистом не стал сепаратистом
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Елена МАРКЕЛОВА

В Саратове 
инвесторы начали 
реализацию проекта 
«Триумфальный», 
основанного на 
развитии и интеграции 
в современное 
городское пространство 
исторического квартала 
«Мельница Рейнеке».

«Город контрастов»… Редкий 
россиянин не помнит, как в «Брил-
лиантовой руке» Леонида Гайдая 
герои произносят названия мега-
полисов, которые подходят под 
это определение.

- Любой город в сравнении с Са-
ратовом в этом смысле меркнет, 
- убежден представитель инвесто-
ра, который начал в областном 
центре реализацию мега-проекта 
«Триумфальный».

Судите сами. Из года в год пре-
ображается и прирастает кило-
метрами набережная областного 
центра, представляя собой яркое 
и комфортное для саратовцев и 
гостей города пространство. На 
ее фоне закрытая территория 
бывшего комбикормового заво-
да выглядит мрачным контрастом. 
Долгое время проект был без дви-
жения. Работы начались после 
того, как с ним ознакомился спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
Процесс преображения складов 
Рейнеке поддержал депутат Го-
сударственной Думы РФ Николай 
Панков.

Вместе с саратовскими крае-
ведами Николай Васильевич по-
бывал на терри-
тории мельницы 
Рейнеке. Судя 
по детальному 
рассмотрению 
им презентации 
проекта, экс-
курсии по тер-
ритории, в ходе 
которой Панков задавал вопросы 
о реконструируемом квартале с 
неподдельным интересом, парла-
ментарий отводит проекту статус 
одного из самых глобальных. Вме-
сте с инвестором народный из-
бранник называет будущий квар-
тал «Триумфальный» символом 
новейшей истории Саратова. И 
на то есть все основания.

Что же представляет собой 
инвестпроект по реконструкции 
мельницы Рейнеке и созданию 
нового общественно-делового 
пространства на новой набереж-
ной? Приступая к нему, авторы 
(бизнесмены, участвующие в «Три-
умфальном» рублем, и краеведы) 

назвали будущий комплекс олице-
творением истории, без уваже-
ния к которой невозможен день 
настоящий.

 - Если взглянуть внимательно, 
то история здесь, в центре горо-
да: мельница Рейнеке и комби-
кормовый завод в центре сара-
товской набережной. Инвесторы, 
наши саратовские бизнесмены, 
ставят задачу возрождения исто-
рического квартала с мельницей 
Рейнеке, ограниченного Набереж-

ной Космонав-
тов, улицами 
Провиантской, 
Ч е р н ы ш е в -
ского и вос-
создаваемым 
Никольским 
взвозом, - рас-

сказывают авто-
ры проекта. 

Эту, пока еще закрытую, тер-
риторию комбикормового завода 
предстоит превратить в открытое 
общественное пространство с 
современным подходом к благо-
устройству и необходимым коли-
чеством наземных и подземных 
парковочных мест, чтобы инте-
грировать сложившийся истори-
ческий облик в ритм мегаполиса.

 Архитектурным базисом ново-
го общественно-делового и куль-
турно-развлекательного центра 
«Триумфальный» станет знамени-
тая мельница Рейнеке. Бережная 
трансформация здания в совре-
менный общественный центр по-

зволит сохранить для последую-
щих поколений дух купеческой 
столицы России. В сочетании с 
воссозданием архитектурного 
ансамбля Дома Никитина приле-
гающая территория вернет себе 
частичку обаяния купеческого го-
рода. Безусловно, важным эта-
пом реализации проекта «Триум-
фальный» станет его интеграция 
с новой набережной. Для этого 
часть территории комбикормо-
вого завода освобождается от 
строений и будет использована 
для расширения пешеходной зоны 
и велопространства набережной. 
Новый общественно-деловой и 
культурно-развлекательный центр 
будет местом работы и отдыха. 
Продуманная комбинация совре-
менного офисного пространства 
и насыщенные рекреационные зо-
ны, бесспорно, сделают террито-
рию «Триумфального» и прилегаю-
щего к нему участка набережной 
центром притяжения для горожан 
и туристов. Гостиничный бренд 
«Космос», полноценный фуд-корт, 
большой аквацентр с термальным 
комплексом и несколькими бас-
сейнами (в том числе открытым), 
50-метровое круглогодичное ко-
лесо обозрения и собственный 
парк аттракционов - все это вос-
требованные объекты, значитель-
но дополняющие рекреационные 
возможности набережной.

- Вячеслав Володин, глядя на 
отношение бизнес-структур к 
историческим памятникам, пред-
ложил создать при Саратовской 
областной Думе градозащитный 
совет, - напомнил Николай Пан-
ков коллегам в ходе посещения 
объекта.  Краеведы, вошедшие 
в состав совета, обсуждают, как 
дальше сохранять исторические 
памятники, здания, дают свои 
рекомендации. Этот проект они 
поддержали, поскольку бизнес 
выразил готовность оставить па-
мятникам исторический облик, 
одновременно создавая новые 
формы доступа для жителей к 
Волге.

Николай Васильевич назвал 
первопроходцем инвестора, взяв-

шегося за реализацию проекта, 
сам же проект - долгомасштаб-
ным, но не долгоиграющим. Ведь 
после того, как проект был одо-
брен, подрядная организация взя-
лась за дело, что называется, «по 
всем фронтам»: параллельно под-
готавливается проектно-сметная 
документация, идет согласова-

ние подключения коммуникаций, 
энергетики. Восстановительными 
работами охвачен весь комплекс 
зданий. Чтобы не терять время, 
наряду с проектными изыскания-
ми строители расчищают терри-
торию и вывозят мусор. Ремонти-
руется фасад офисного здания, 
выходящего на улицу Чернышев-
ского. В зиму рабочие планируют 
закрыть контур мельницы, чтобы 
можно было приступить к внутрен-
ним работам.

Саратовские краеведы являют-
ся полноправными соавторами 
грандиозного замысла. Предсе-
датель градозащитного совета 
при облдуме Владимир Лешуков 
назвал «Триумфальный» прекрас-
ным примером того, как важная 
для города территория историче-
ского Саратова, на долгое время 
закрытого от населения, откроет-
ся и предстанет уникальным квар-
талом, где история встречается с 
современностью. Градозащитник 
отметил, что впервые в новейшей 
истории комплексно восстанавли-
вается паровая мельница. 

- Она неотъемлемая часть ле-
гендарного прошлого нашего 
города, ведь город был центром 
мукомольной промышленности 
Российской империи, поэтому 
должна быть доступна взору обы-
вателей, - убежден Лешуков. Он 
напомнил, что мельница Рейнеке 
являет собой редкий для Сарато-
ва пример архитектуры промыш-
ленного модерна. Здание рядом 
- одно из первых в империи, ко-
торое сооружено в монолитно-
каркасном исполнении. Перед 
краеведами при разработке про-
екта как раз и стояла задача 
настоять на сохранении истори-
ческих элементов при ремонте 
зданий на территории бывшего 
комбикормового завода. Для это-
го градозащитный совет подписал 
соответствующий меморандум с 
инвестором. Согласно документу, 
сохранятся мукомольные склады. 
Подробно в договоренности про-
писана и недопустимость сноса 
внутренних элементов: от чугун-
ных и железных лестниц до крон-
штейнов исторических фонарей, 
висящих на лестничных площад-
ках паровой мельницы.

Член градозащитного совета 
при Саратовской областной Думе 
Денис Жабкин выразил слова 
признательности инвестору, ко-
торый работает в тесной взаи-

мосвязи с краеведами. Основной 
чертой коллег Жабкин назвал 
сознательность, ведь объекты 
на территории комбикормового 
завода по факту являются объ-
ектами культурного наследия, но 
официально этим статусом не на-
делены. В этом случае инвестор 
мог попросту стереть их с лица 
земли, но он бережно преобра-
зит их в музейное пространство, 
которое трансформируется в со-
временный бизнес- и досуговый 
центр.

Краеведы назвали будущий 
квартал «Триумфальный» гра-
мотным и уникальным синтезом 
современности и истории. Они 
поблагодарили за поддержку про-
екта на самом высоком уровне 
спикера Госдумы РФ Вячеслава 
Володина и депутата Госдумы РФ 
Николая Панкова. Приближается 
день, когда обновленный леген-
дарный центр российской муко-
мольной промышленности откро-
ется для современных саратовцев 
в качестве территории больших 
возможностей.

Поистине «Триумфальный»

«Триумфальный» станет уникальным синтезом современности и истории.

Николай Панков поддержал проект 
преображения складов Рейнеке.

Параллельно с проектно-сметной документацией 
ведется расчистка территории комбикормового завода.
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НИКОЛАЙ ПАНКОВ:
«Бизнес выразил готовность 

оставить памятникам истори-
ческий облик, одновременно 
создавая новые формы досту-
па для жителей к Волге».
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Елена МАРКЕЛОВА

Аграрии Саратовской области 
приступили к уборке овощей, 
а также планируют удержать 
первенство среди регионов
 России по производству 
подсолнечника.

Конец августа для саратовских аграриев по 
настроению во многом созвучен с фильмом 
«Кубанские казаки». Только для тружеников 
регионального АПК этот настрой не из сфе-
ры кинематографической сказки, он возник 
из достойных показателей жатвы, которая 
проходит на полях области. Давно перешла 
экватор уборка зерна, в разгаре находится 
заготовка овощей. Параллельно региональное 
министерство сельского хозяйства заботится 
о пополнении технопарка сельскохозяйствен-
ных машин. Решаются и вопросы с пере-
работкой местной продукции. Об этом наш 
сегодняшний рассказ.

ПРИБЛИЖАЕМСЯ 
К 5 МИЛЛИОНАМ ТОНН!

Непростые зимние месяцы сезона 2022-
2023 годов позволяли делать осторожные 
прогнозы на результаты предстоящей убо-
рочной. Тем радостнее вести с полей. По 
сообщению областного министерства сель-
ского хозяйства, хлеборобы области собрали 
свыше 4,5 миллиона тонн зерна урожая-2023.

Работы проведены на площади 1832,9 ты-
сячи гектаров, что составляет 78,4% от пла-
на. Об этом сообщил заместитель министра 
сельского хозяйства области по развитию 
отрасли растениеводства, земельных отноше-
ний, технической политике, мелиорации и со-
циального обустройства села Игорь Гриднев.

- Озимой пшеницы собрано 3361,4 тыся-
чи тонн, яровой - 378,8 тысячи тонн, в том 
числе 101,2 тысячи тонн твердых сортов. 
Зернобобовых культур собрано 180,4 тысячи 
тонн, - уточнил Игорь Гриднев.

На полях Саратовской области полностью 
завершена уборка озимой ржи, тритикале, 
гороха и озимого рыжика.

БУДЕМ С ОВОЩАМИ!
Параллельно с жатвой ведется уборка ово-

щей. Так, в Духовницком районе началась 
работа по заготовке бахчевых культур. Что 
касается овощей, то по ним минсельхоз уже 
предоставил серьезные цифры.

 - Всего с начала уборочной кампании в 
сельхозпредприятиях и КФХ региона собра-
но 13 987 тонн овощных культур и накопано 
2576 тонн картофеля, - уточнил глава ведом-
ства Роман Ковальский.

Министр отметил, что овощеводы региона 
показывают стабильный рост производства 
овощей, и проиллюстрировал информацию 
опытом аграриев Советского района.

Чтобы ознакомиться с ходом уборки ово-
щей и картофеля в области, Роман Коваль-
ский приехал в КФХ Иосифа Шегая Совет-
ского района. Хозяйство является одним 

из крупнейших производителей овощей в 
области.

Общая площадь пашни в КФХ составляет 
808 гектаров. Посевная площадь сельхозкуль-
тур в 2023 году - 565 гектаров, в том числе 
под луком - 115 гектаров, картофелем - 10 
гектаров, капустой - 10 гектаров, озимой 
пшеницей - 100 гектаров, подсолнечником 
- 330 гектаров.

Залогом успеш-
ной деятельности 
предприятия явля-
ются необходимый 
набор машинной 
техники, транспор-
та, а также сель-
скохозяйственное 
оборудование. По-
лив сельхозкультур 
производится си-
стемой капельного 
орошения.

Начальник отдела 
сельского хозяйства 
администрации Со-
ветского МР Юрий 
Угольников расска-
зал, что в текущем году в хозяйстве Иосифа 
Шегая планируется произвести 6500 тонн 
овощных культур и картофеля. Это на 3% 
выше уровня прошлого года.

ПОДСОЛНЕЧНЫЙ РАЙ
В прошедшие выходные в городе Ершове 

славили гордость сельскохозяйственной от-
расли области: здесь прошел 5-й фестиваль 
«Ершовские подсолнухи», приуроченный к 
празднованию 95-летия района. 

В празднике приняли участие глава му-
ниципалитета Светлана Зубрицкая, предсе-
датель аграрного комитета регпарламента 
Иван Бабошкин, ветераны района, ведущие 
сельхозтоваропроизводители, представители 
предприятий и организаций, члены обществен-

ных объединений и творческих 
сообществ, горожане и сель-
ские жители, гости из других 
районов.

Фестивальная программа по-
лучилась яркой и насыщенной. 
В праздничном городке, который 
был разбит на территории гор-
парка, нашлось место и сель-
хозтоваропроизводителям, и 
художникам, и мастерам деко-
ративно-прикладного творче-
ства, и вокально-танцевальным 
ансамблям, и модельерам, и 
кулинарам.

Гости смогли посетить презен-

тационные площадки сельских поселений 
района и национальные подворья. Участники 
фестиваля представляли посетителям брендо-
вую продукцию муниципальных образований, 
рассказывали об истории малой родины и 
культуре разных народов, угощали коронны-
ми блюдами национальной кухни. А хозяева 
белорусского подворья учили всех желающих 
готовить холодник.

Сельзхозтоваропроизводители рассказа-
ли, что в этом году планируют собрать не 
менее 1,9 миллиона тонн подсолнечника с 
площади 1,5 миллиона гектаров и сохранить 
лидирующие позиции в России по производ-
ству культуры.

«ТРАКТОРА И ТРАКТОРА…»
Сосредоточенность на страде не мешает 

сельхозтоваропроизводителям региона смо-
треть на перспективу и укреплять материаль-
но-техническую базу. В частности, делегация 
Саратовской области во главе с министром 
сельского хозяйства области Романом Ко-
вальским посетила Петербургский тракторный 
завод, который является дочерней компанией 
ОАО «Кировский завод» и выпускает самые 
энергонасыщенные в России тракторы.

В рамках визита и 
знакомства с производ-
ственными мощностями 
предприятия представи-
телям агропрома реги-
она была презентована 
обновленная серия трак-
торов «Кировец».

На встрече с руковод-
ством предприятия было 
подчеркнуто, что Сара-
товская область являет-
ся одним из важнейших 
регионов России - парт-
неров Петербургского 

тракторного завода. Ежегодно компания по-
ставляет в регион до 100 тракторов «Киро-
вец». На сегодняшний день на полях области 
работает более 3200 тракторов этой марки.

- Учитывая существенно возросший спрос 
на качественную отечественную сельскохо-
зяйственную технику, сельхозтоваропроиз-
водители региона планируют и в дальней-
шем укреплять партнерские отношения с 
Петербургским тракторным заводом. Так, до 
конца года будет приобретено еще не менее 
50 «Кировцев», - отметил Роман Ковальский.

Во время встречи Роман Ковальский вручил 
директору Сергею Серебрякову Благодар-
ственное письмо губернатора Саратовской 
области за плодотворное сотрудничество 
в области поставки сельскохозяйственной 
техники в аграрный сектор региона и вклад 
в образование будущих агроинженеров.

ПОД «ЧЕСТНЫМ ЗНАКОМ»!
В министерстве сельского хозяйства об-

ласти ставят акцент как на производство 
продукции, так и на прослеживание ее дви-
жения от поля до прилавка. В связи с этим в 
стенах ведомства состоялось совещание по 
цифровой маркировке и прослеживаемости 
товаров. В мероприятии, которое провела 
замминистра сельского хозяйства области по 
развитию пищевой и перерабатывающей про-
мышленности Наталья Мариевская, приняли 
участие специалисты регионального минсель-
хоза и министерства экономического разви-
тия области, представители Центра развития 
перспективных технологий (Оператор ЦРПТ), 
производители пива, слабоалкогольных и без-
алкогольных напитков и соков, а также пред-
ставители розничной торговли.

Руководитель проектов товарной группы 
«Пиво и пивные напитки» Алексей Родин разъ-
яснил слушателям основные требования к 
маркировке слабоалкогольной продукции, 
напомнил о сроках внедрения маркировки и 
рассказал о доступных технических решени-
ях для ее идентификации. С 1 октября 2023 
года стартует второй этап маркировки пива и 
слабоалкогольной продукции, упакованных в 
стеклянную или полимерную потребительскую 
тару. С 15 января 2024 года маркировка кос-
нется и остальных производителей (упаковка 
- алюминиевая банка).

Таисия Сергеева, руководитель проектов 
товарной группы «Вода», сообщила участ-
никам об особенностях маркировки без-
алкогольных напитков и соков, а также о 
том, какая продукция подлежит маркиров-
ке, в какие сроки необходимо уложиться, и 
дала рекомендации при подготовке к обя-
зательным мероприятиям. Напомним, с 1 
декабря 2023 года начнется обязательная 
маркировка безалкогольных напитков, за 
исключением соков, нектаров, морсов в 
стеклянной и ПЭТ-таре. С 1 марта 2024 го-
да - маркировка безалкогольных напитков, 
кроме соков-нектаров, морсов в банках. С 
1 июня 2024 года - маркировка всех видов 
безалкогольных напитков в кегах, тетрапак 
и других видах упаковки.

Также спикеры ответили на все интере-
сующие вопросы и отметили, что на офици-
альном сайте «Честного знака» размещена 
вся необходимая справочная информация по 
маркировке продукции в системе.

Время хлеба и овощей

На полях Саратовской области полностью завершена уборка 
озимой ржи, тритикале, гороха и озимого рыжика.

Роман Ковальский посетил 
КФХ Советского района.

Регион остается на первом месте в России 
по производству подсолнечника.
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В этом году аграрии ожидают 
высокий урожай овощей.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!  ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Елена МАРКЕЛОВА

В Саратове введены 
серьезные ограничения 
из-за распространения 
энтеровирусной инфекции.

В Саратове состоялось заседание шта-
ба по эпидемиологической ситуации. Со-
брание инициировал и провел губернатор 
Роман Бусаргин, поскольку в регионе про-
должается распространение энтеровирус-
ной инфекции. Участие в заседании при-
няли профильные министры регионального 
кабмина, руководитель территориального 
Роспотребнадзора Николай Павлов, главы 
администраций Саратова и Энгельса.

Собравшиеся отметили серьезность си-
туации. В больницы Саратовской области 
за сутки поступает до 14 заболевших ме-
нингитом. За период с января по июль эн-
теровирусная инфекция обнаружена у 101 
человека. Наибольшее число заболевших 
зафиксировано в городе-спутнике Сарато-
ва, Энгельсе, - 73, и в областном центре 
- 19. Кроме того, случаи заражения заре-
гистрированы в Балашовском, Ершовском, 
Краснокутском, Новоузенском и Энгельс-
ском районах.

На сегодняшний день в инфекционной 
больнице находится 251 человек, боль-

шинство из них - дети до 17 лет. Основная 
часть заболевших приходится на Саратов 
и Энгельс, однако отдельные случаи начали 
регистрироваться и в других районах.

В связи с этим участники оперштаба со-
вместно рассмотрели рекомендации, кото-
рые подготовил Роспотребнадзор в связи 

с началом учебного года, ведь с сентября 
детям придется контактировать намного 
чаще, поэтому важно позаботиться об их 
здоровье и предотвратить риски массового 
распространения энтеровируса.

В первую очередь чиновники и санитар-
ные врачи пересмотрели формат линеек на 

1 сентября. Они пройдут во всех школах 
области по параллелям в разное время. 
Так, по требованию Роспотребнадзора, в 
одной параллели должно быть не более трех 
классов: например, с 1-го по 3-й, с 4-го по 
6-й, с 7-го по 9-й, 10-й - 11-й. Администрации 
школ должны предусмотреть достаточно 
времени между линейками, которое отведут 
на дезинфекцию территории.

Кроме этого, в школах отменяется ка-
бинетная система. Дети из одного класса 
будут все время заниматься в одном по-
мещении.

До 1 октября в Саратове и Энгельсе при-
останавливается работа всех бассейнов. В 
более благополучных в эпидемиологическом 
плане районах бассейны не будут работать 
лишь в образовательных организациях.

На спортивные соревнования в регионе 
временно не допустят болельщиков до 17 
лет.

По всей Саратовской области до 1 октя-
бря приостанавливается работа учреждений 
дополнительного образования для детей 
до 17 лет.

Под запрет попало проведение в обра-
зовательных и спортивных организациях 
массовых мероприятий, спортивных сорев-
нований, творческих конкурсов, концертов с 
участием детей до 17 лет из разных классов 
либо школ.

Как в пандемию:

ЭВИ продиктовал новый формат школьных линеек

Заседание оперштаба было посвящено предотвращению 
рисков распространения ЭВИ.

Татьяна МИЛЕХИНА

Художник 
из Саратова 
стал одним 
из победителей IV Фестиваля 
стрит-арта ПФО «ФормART».

25 августа на торжественной церемонии 
закрытия Фестиваля «ФормART» в Киров-
ской области определили лучших граффити-
художников Приволжского федерального 
округа.

Первое место заняла Самарская область. 
Автор Дмитрий Горшков представил на кон-
курс работу «Открытие возможностей». 
Саратовец Манучехр Вохидов со своим 
грандиозным граффити «Школа будущего» 
поделил второе место с кировчанином Ар-

сением Кифоренко, написавшим полотно 
«Знания - космос». «Бронза» - у Республики 
Мордовия. Ее увезла художница Ангелина 
Волкова за мурал «Следуй за знанием».

Победителями спецноминации «Киров-650» 
стали эскизы художников Кировской и Ни-
жегородской областей.

Лауреатов и призеров фестиваля опреде-
лили по результатам народного и эксперт-
ного голосований: учитывались голоса, от-
данные за финалиста земляками, звонки из 
других регионов, а также мнение о работе 
профессионального сообщества всего окру-
га и федеральных экспертов. 

Напомним, Фестиваль «ФормART» на-
правлен на поддержку творчества молодых 
художников и проводится с 2020 года по 
инициативе полномочного представителя 
Президента РФ в ПФО Игоря Комарова.

«Школа будущего» - на пьедестале

Мурал Вохидова изобразили на фасаде высотки по улице 2-й Садовой.

Николай 
ПАНКРАТОВ

В Саратов-
ской области 
впервые 
туристи-
ческий 
проект 
получил 
землю 
в аренду 
без торгов.

Состоялось за-
ключение догово-
ра аренды между 
администрацией 
Хвалынского му-
н и ц и п а л ь н о го 
района и компани-
ей ООО «Глэмпинг 
- парк Экспедиция - Хва-
лынск», реализующей про-
ект по созданию глэмпинг-
парка. Он предполагает 
строительство объектов 
для размещения гостей 
в условиях первозданной 
природы.

Соответствие критериям 
проекта в сфере экологиче-
ского туризма позволило 
инвестору получить землю 
в аренду без проведения 
торгов.

- Мы подобрали площад-
ку для инвестора, органи-
зовали взаимодействие с 
администрацией района 
по вопросам аренды, с 
региональным минкуль-
том по предоставлению 
грантов, помогли собрать 
пакет документов для по-
лучения земли без торгов. 
Первая очередь проекта 
запланирована к открытию 
уже предстоящей зимой. 
Инвестор построит 15 
круглогодичных барнха-

усов. Объем инвестиций 
составит 68 млн рублей, 
- отметил министр инвести-
ционной политики Саратов-
ской области Александр 
Марченко.

Будущий глэмпинг-парк 
будет располагаться на 
площади 9,3 га, окружен-
ной лесом и водоемами. 
Благоустроенные домики, 
оснащенные необходимой 
инфраструктурой, смогут 
вмещать до четырех спаль-
ных мест.

Глэмпинг вне конкурса

Хвалынский район остается самым привлекательным 
в регионе своим туристическим потенциалом.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Вика даже объявила стои-
мость операции - 250 тысяч 
долларов. Однако заоке-
анский эскулап внезапно 
разоблачил пациентку, 
проанализировав ее внеш-
ность и рассказав о много-
численных пластических 
операциях, которые Вик-
тория делала прежде.

«ПОДТЯЖКА 
УЖЕ НЕ РАБОТАЕТ»

Хирург сооб-
щил, что, по 
его мнению, 
Боня делала 
подтяжку ли-
ца, которая 
уже не рабо-
тает. Расска-
зал эскулап и 
о блефаропла-
стике блогер-
ши, «которая 
опустошила ее 
глаза». Ко все-
му прочему, он 
выставил на 
всеобщее обо-
зрение фото Бони, с которых 
вместо элегантной светской 
дивы на нас смотрела жен-
щина, выглядящая на свои 
честные 43 года.

Увидев снимки, не смог-
ла молчать «заклятая под-

руга» Вики Алана Мамае-
ва,  припомнив той курсы 
самомассажа лица - пару 
лет назад Вика активно их 
продавала. Якобы ее глад-
кое личико вылеплено соб-
ственными пальчиками, без 
пластики и прочих вмеша-
тельств.

«Как-то страшно стареть, - 
пишет Мамаева. - История, 
когда за бартер пришлось 
выложить все карты. А как 
же массаж? Оказалось, у 

нас тут и подтяжка была, и 
блефаро нижних и верхних 
век. Главное, до последнего 
врать, что все свое. И да - 
за операцию она заплатила 
четверть миллиона долларов. 
Думаю, если бы она реаль-

но платила, мы уже слушали 
историю про новый курс по 
массажу».

ПРАВДА В ОБМЕН 
НА СКИДКУ

Бартер, о котором говорит 
Мамаева, - явление распро-
страненное: за рекламу услуг 
той или иной клиники звез-
ды получают существенную 
скидку. Можно предполо-
жить, что американский 
врач скинул русской паци-

ентке более 50% от стоимо-
сти операции (по мнению 
некоторых экспертов, Вика 
могла заплатить лишь 10 - 
20% от общей стоимости), 
и именно поэтому она раз-
решила медику публиковать 
ее фото и подробно расска-
зывать, что и как он делает 
со своей подопечной.

Впрочем, эта сиюминутная 
выгода может дорого обой-
тись Виктории, ведь теперь 
не только Алана Мамаева, 
но и многие другие обвиня-

ют ее во вра-
нье - мол, 
п р о д в и г а я 
свои курсы, 
она утверж-
дала, что 
вечно юной 
и гладкоко-
жей ее сле-
пила мать-
п р и р о д а 
(плюс, ко-
нечно, тот 
самый вол-
ш е б н ы й 
массаж), а 
на деле все 
оказалось 
несколько 
иначе.

Как из-
в е с т н о , 
Боня за-
р а б о т а л а 

внушительную сумму на 
продаже марафонов по омо-
ложению. Она рассказывала 
о чудодейственном эффекте 
и хвасталась, что в 43 года не 
имеет ни единой морщинки, 
ее кожа упругая и «светится 
изнутри». На деле же ока-
залось, что на лице у Бони 
есть недостатки, которые 
имеются у многих женщин 
ее возраста. И если Викто-
рия захочет снова впарить 
подписчикам очередные «се-
креты вечной молодости», те 
уже не будут столь наивными 
и вряд ли отдадут ушлой даме 
свои миллионы.

Подготовила 
Ольга ЛИБГАРДТ.

Лицом к лицу

Поклонники Вики привыкли видеть ее 
именно такой - с безукоризненной 

кожей, идеальным макияжем 
и уверенностью в собственной красоте...

Боня гонит?Боня гонит?
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...а вот истинное лицо 
Бони: его не назовешь 
непривлекательным, 

и все же на 43-летнюю 
женщину она похожа тут 

гораздо больше, 
чем на красивых фото.
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Как последствия 
«силиконовых скандалов» 
могут изменить бьюти-
индустрию - на сайте KP.RU

Суровый американский медик для наглядности 
разрисовал на лице русской пациентки все зоны, 

которые подвергались хирургическому вмешательству. 
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Петр СЕРГЕЕВ

Годами 
накапливающиеся 
в золоотвалах отходы 
должны превращаться 
в разнообразные 
полезные материалы 
и активно вовлекаться 
в промышленный 
оборот. 

Об этом на заседании ко-
миссии Государственного 
совета РФ заявил глава Куз-
басса Сергей Цивилев. Одним 
из самых эффективных спо-
собов утилизации золошла-
ков является рекультивация 
свалок, которые остаются 
серьезной головной болью 
руководителей российских 
регионов.

Готовый проект по превра-
щению свалки в пригодную 
для использования землю 
представила Сибирская ге-
нерирующая компания. Он 
касается ликвидации одного 
из крупных полигонов твер-
дых коммунальных отходов 
в Новосибирской области. 
Свалка находится вблизи 
строящегося «СмартСити- 
Новосибирск» - известного 
проекта зоны опережающего 
развития «Наукополис», раз-
работанного по поручению 
губернатора Новосибирской 
области Андрея Травникова.

Его реализация позволит 
создать новый «Академго-
родок 2.0» с высокой кон-
центрацией научных и ин-
новационных организаций, 
объединенных единой ком-
фортной средой для жизни 
и работы. В планах авторов 

проекта строительство дет-
ских садов и школ, поликли-
ник, объектов сферы культу-
ры и спорта. Со временем в 
новом городе должны про-
живать до 25 тысяч человек. 

КОМПЛЕКСНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

«Мастер-план оттачивали, 
корректировали, и сегодня 
можно уверенно сказать, что 
проект получился жизне-
способным, амбициозным, 
и его реализация позволит 
вывести Новосибирскую об-
ласть на мировой уровень»,- 
рассказывает управляющий 
проектом ЦКП «СКИФ», 
бывший министр строитель-
ства Новосибирской области 
Иван Шмидт.

Пока же на месте будуще-
го парка находится полигон 
твердых бытовых отходов, 
зародившийся как стихий-
ная свалка в 1986 году. В 2021 
году на площадке закончи-
лось место для накопления 
мусора, и официально она 
была закрыта, продолжив 
физически существовать и 
загрязнять все вокруг в ради-
усе нескольких километров. 

СГК предложила вари-
ант комплексно-
го обновления 
территории с 
использова-

нием порядка 2 млн куб. м 
накопленных в результате 
производства энергии ре-
сурсов. Рекультивация будет 
включать в себя несколько 
этапов. На первом кучи му-
сора выровняют и покроют 
инертным материалом, ко-
торый препятствует проник-
новению вредных веществ 
в атмосферу и окрестные 
водоемы. Одновременно 
проведут дегазацию и дру-
гие профилактические ме-
роприятия. На втором этапе 
инертный слой закроют по-
чвой и высадят растения. В 
качестве инертного ресурса 
будут использоваться золош-

лаки, которые не горят, не 
гниют и являются абсо-

лютно безвредными для 
окружающей среды.

Это позволит в буду-
щем на месте полиго-
на разместить парково-

рекреационную зону с 
трассами для вело- и мо-

токросса. Директор по реа-
лизации золошлаковых ма-
териалов СГК Петр Саньков 
подчеркнул, что компания 
готова финансировать раз-
работку проекта по рекуль-
тивации объекта, проведение 
государственных экспертиз и 
обеспечить поставку всего не-
обходимо объема инертного 
материала.

ПО ПРОГРАММЕ 
«ЧИСТАЯ СТРАНА» 

Вблизи от «Академгород-
ка 2.0» находятся четыре 
электростанции СГК. В на-
стоящий момент компа-
ния реализует большой ин-
вестиционный проект по 
реконструкции мощностей, 
в который компания уже 
вложила 13 млрд рублей. 
И 300 млн решено направить 
на строительство систем от-
грузки золы-уноса потреби-
телям. 

Золу со станций Новоси-
бирска поставляют произво-
дителям кровельных гидро-
изоляционных материалов, 
производителям бетона и 
ЖБИ, сухих строительных 
смесей. В проекте рекульти-
вации свалки планируют ис-
пользовать золу с Новосибир-
ской ТЭЦ-5.

Что касается тиражирова-
ния проекта рекультивации 
свалок с помощью золошла-
ков, то оно возможно в рам-
ках федеральной программы 
«Чистая страна». Ежегодно в 
России производится больше 
30 млн тонн бытового мусо-
ра, для нейтрализации кото-
рого необходим соотносимый 
объем инертного материала. В 
Сибири и на Дальнем Востоке 
он сегодня накоплен в доста-
точном количестве. 

Sh
ut

te
rs

to
ck

Тенденция

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Турции хотят отказаться 
от алкоголя в отелях 
«все включено».

В Анталью этим летом приехало меньше 
российских отпускников, чем планировал 
турецкий турбизнес. Теперь там предла-
гают неожиданные меры. Хотят убрать 
алкогольные напитки из отелей «все вклю-
чено». Для чего? Чтобы привлечь больше 
российских туристов в Анталью!

Автор идеи - Дениз Угур, глава тур-
компании Bentour. Аргументы такие: от-
дых в Турции подорожал (и это правда), 
инфляция в стране ужасающая (цены вы-
росли более чем на 50%). В итоге турец-

кие отели стали слишком дорогими для 
иностранных туристов, в первую очередь 
российских (и это тоже факт, увы).

В провинции Анталья в июле 2023 года 
провели отпуск 544 тысячи россиян. На 
37% меньше, чем в доковидном 2019 году. 
И лишь на 11% больше, чем прошлым ле-
том, когда из-за санкций было совсем мало 
рейсов (впрочем, если взять статистику 
всей страны, а не только пляжной Антальи, 
расклад другой, см. «Цифру дня»).

Родилась идея: а давайте уберем алко-
голь из меню «ол инклюзив». И они сразу 
станут дешевле! При этом Угур вовсе не 
предлагает ввести сухой закон на курор-
тах!

- В базовые пакеты «все включено» мо-
жет входить вино и пиво, а все осталь-
ные алкогольные напитки предлагаться 
дополнительно, - поясняет он. Вино и пиво 
турецкого производства намного дешевле 
крепкого алкоголя, особенно импортного.

А при таком раскладе, согласитесь, пред-
ложение Угура звучит вполне логично. И 
устроило бы очень многих туристов. Если 
отдых и правда станет дешевле, конечно. 
В любом случае идея лишь одного конкрет-
ного бизнесмена. И прислушаются ли к 
ней коллеги, неизвестно.

Пить буду сильно, но не бесплатно

 ■ НА ПОСОШОК

ЦЕНА ВОПРОСА

93 - 100 тысяч руб. на двоих за неделю 
отдыха (с перелетом из Москвы) - 
минимальная стоимость тура 
в отель 3* в начале сентября.
98 - 108 тысяч руб. - в отель 4*.
115 - 143 тысячи руб. на двоих стоит 
неделя в самых бюджетных 5-звездочных 
гостиницах.
250 - 260 тысяч руб. в среднем 
платят отпускники за популярные 
гостиницы 5* высокого уровня.
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Сколько стоит 
«все включено» 
в Анталье

По данным Ассоциации 
туроператоров России.

ЦИФРА ДНЯ
3,5 млн россиян
 побывали в Турции 
за 7 месяцев 2023 года - 
на 59% больше, 
чем год назад.

По данным правительства Турции. Дм
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 ■ ВАЖНО!

Эксперты провели деталь-
ный анализ географической 
близости свалок, включенных 
в государственных реестр 
объектов негативного воз-
действия на окружающую 
среду, и мест хранения зо-
лошлаков. Выявленные под-
ходящие локации площадью от 
15 до 100 га, располагаются в 
13 субъектах Сибири и Дальне-
го Востока. В непосредствен-
ной близости от них находятся 
28 теплоэлектростанций. По 
расчетам, если накопленные 
станциями золошлаки исполь-
зовать для ликвидации всех 
полигонов мусора, это по-
высит качество жизни почти 
22 млн человек. 

Еще одним весомым ар-
гументом в пользу при-
менения техногенного 
инертного материала для ре-
культивации свалок является 
его экономическая доступность 
(нужно оплатить только по-
грузку/разгрузку и доставку 
золо шлаков). Это очевидная 
возможность сэкономить 
и получить кумулятивный 
эффект: освобожденные от 
свалки и золошлаков площа-
ди вернутся в хозяйственный 
оборот.

Рекультивация 
стройплощадки 

золой 
новосибирских 

ТЭЦ.

Вместо свалки - трасса Вместо свалки - трасса 
для мотокроссадля мотокросса
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Елена ОДИНЦОВА

Реформа школьного пита-
ния началась еще в 2020 го-
ду. На новую систему школы 
переходили постепенно. Три 
года им дали на подготовку, 
и вот с нынешнего 1 сентября 
всем учащимся 1 - 4-х классов 
в школах будет полагаться 
бесплатная горячая еда. При 
этом в помощь регионам на пи-
тание для младшеклассников 
из федерального бюджета уже 
выделены немаленькие деньги 
(см. «Официально»). Что по-
менялось и стало ли меньше по-
водов для тревог у родителей?

БЕСПЛАТНАЯ ЕДА - 
КАКАЯ ОНА?

- Бесплатное горячее пи-
тание предоставляется всем 
ученикам с 1-го по 4-й класс 
без исключения - один раз 
в течение учебного дня. Это 
может быть как обед, так и 
завт рак. Главное, чтобы в ме-
ню было горячее блюдо. Что и 
когда будут есть школьники, 
каждая школа решает сама, 
опираясь на врачебные ре-
комендации и нормативные 
документы, - разъясняет для 
«КП» директор Отраслевого 
союза развития социального 
питания (СоюзСоцПит) Вла-
димир Чернигов.

Это то, что полагается всем. 
Но есть категории детей, ко-
торые могут рассчитывать 
на двухразовое бесплатное 
питание (см. «Важно!»). Это 
школьники из малообеспе-
ченных семей и учащиеся с 
ограниченными возможно-
стями здоровья - например, 
дети-инвалиды.

Отдельный вопрос - 
школьники-инвалиды, кото-
рые обучаются на дому. Они 
получают сухой паек. Могут 
быть дополнительно и регио-
нальные льготы для каких-то 
категорий школьников.

Понятно, что «решать са-
ми» школы могут очень по-
разному. Но определенные 
рамки тут установлены. В 
частности, есть СанПиН 
(санитарные нормы и прави-
ла), вступивший в силу с 2021 
года, - там отдельная глава 
посвящена организации пи-
тания детей. И прочие нор-
мативные документы, обяза-
тельные для исполнения (см. 
«Важно!»).

- С 1 мая этого года прави-
тельство также изменило по-
рядок составления школьно-
го меню, - говорит Владимир 
Чернигов. - Теперь подряд-
ным компаниям нужно ого-
варивать рацион детей с ру-
ководством образовательных 
учреждений. Дополнительно 
предписана необходимость 
согласовывать диетическое 
питание, если в нем есть по-
требность у кого-то из уче-
ников.

За характером школьных ме-
ню и их соответствием всем 
нормам следит Федеральный 
центр мониторинга питания 
обучающихся, созданный при 
Минпросвещения. Монито-

ринг меню ведется в авто-
матическом режиме по всем 
школам (учебные заведения 
загружают свои меню на спе-
циальную платформу). Тот 
же центр разработал примеры 
типовых меню для младших 
школьников, а также кучу ме-
тодических рекомендаций…

Теперь все будут довольны?

НА ТРОЙКУ С ПЛЮСОМ
Школьная еда - вопрос 

сложный. По данным опроса 
SuperJob, который проводил-
ся прошлой осенью, большая 
часть родителей оценивала 
ее вкус и качество на тройку 
(28% опрошенных) и четвер-
ку (27%). Средний балл - 3,4 
из 5.

Правда, не очень понят-
но, насколько всерьез мож-
но воспринимать эти оцен-
ки. Как поясняется в самом 
опросе, в некоторых регионах 
действует система «родитель-
ского контроля». И предста-
вители родителей дегустиру-
ют продукцию, которую будут 
есть их дети. Но так не вез-
де - зачастую мамы с папами 
про вкус и качество школь-
ного питания говорят со слов 
своих чад, которым не всегда 
нравится именно то, что по-
лезно для здоровья (гамбур-
геры и кока-кола наверняка 
имели бы гораздо больший 
успех, чем манная каша).

Более объективной вроде 
бы можно считать инфор-
мацию Роспотребнадзора. 
Там не про «вкусно», а про 
соответствие санитарно-
эпидемиологическим нормам 
и правилам здорового пита-
ния. Как утверждают в ведом-
стве, в прошлом учебном году 
они вынесли по школьной еде 
порядка 20 тысяч предписа-
ний об устранении наруше-
ний. Но в целом за последние 
три года количество школ, 

которые такие предписания 
получают, сократилось втрое.

Родители, судя по их ком-
ментариям в соцсетях, ко 
всей этой информации от-
носятся скептически. Мало 
кого волнуют общие цифры 
по стране, когда ребенок рас-
сказывает, что на раздаче в 
своей конкретной школьной 
столовой видел таракана, а 
«горячее питание» там пода-
ют холодным.

ДАЕШЬ ГОСТ?
Депутаты из Комитета Гос-

думы по просвещению нака-
нуне нового учебного года вы-
ступили с инициативой - надо 
ввести ГОСТ на горячее пита-
ние в школах. То есть единый 
стандарт с базовым перечнем 
блюд, который полагается 
ученику, в зависимости от 
его возраста и состояния здо-
ровья. Мотивировка такая: 
сейчас дети оказываются в 
неравном положении. В пере-
довых школах - все хорошо, а 
в некоторых отстающих, осо-
бенно в «депрессивных» ре-
гионах, кормят так, что дети 
просто отказываются это есть 
и остаются голодными.

Глава СоюзСоцПита Вла-
димир Чернигов считает, что 
речь скорее может идти о еди-
ном подходе к организации 
питания. Поскольку приво-
дить к одному стандарту, до-
пустим, кавказские регионы 
и северные нельзя, да и не 
получится. Страна большая, 
разные кулинарные тради-
ции, разный доступный на-
бор свежих продуктов.

Эксперты указывают и еще 
на одну незадачу. ГОСТы у 

нас в отличие от СанПиН не 
обязательны для исполнения. 
То есть если ты утверждаешь, 
что работаешь по ГОСТу, то 
его соблюдать обязан. Но мо-
жешь и не утверждать - и ра-
ботать, как раньше.

- Если стандарт не для всех, 
то зачем он нужен? У нас же 
задача не документ создать, 
а чтобы дети ели, - недоуме-
вает в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (FM KP.RU) 
председатель правления Ассо-
циации операторов социально-
го питания Андрей Плышев-
ский.

Тут есть еще одна закавыка. 
Продукты постоянно дорожа-
ют. А денег из федерального 
бюджета на 2023, 2024 и 2025 
год на организацию бесплат-
ного школьного питания за-
ложено одинаково (см. «Офи-
циально»). Предполагается, 
что это только софинанси-
рование, остальное регионы 
и муниципалитеты долж-
ны найти сами. Но это, как 
хорошо известно, не у всех 
всегда получается. И какие 
ж поставщики питания будут 
брать на себя обязательства 
по «стандартизации», когда 
непонятно, а хватит ли денег, 
чтобы их выполнить?

Судя по статистике Роспо-
требнадзора (см. выше), пока 
и соблюдение обязательных 
СанПиНов у нас в школьных 
столовых и буфетах отнюдь не 
стопроцентное.

Родители тем временем 
предлагают простой выход: 
вводить везде (а не только 
местами) обязательный «ро-
дительский контроль». Мол, 
мамочки - лучший Роспо-
требнадзор, потратить выде-
ленные госденьги без толку 
не дадут, душу вытрясут. И 
никакого дополнительного 
финансирования на этот кон-
троль не надо.

НЭП: наша экономическая полоса

Детям - положенное!´
НА ЗАМЕТКУ

Как получить 
льготное 
бесплатное 
питание 
для ребенка

Родителям, чьи дети пойдут в 1 - 4-й 
класс, одноразовое бесплатное го-
рячее питание полагается по умол-
чанию - никаких заявлений писать не 
надо. А вот двухразовое питание для 
определенных категорий детей - льго-
та, которая носит заявительный харак-
тер. То есть о ней надо позаботиться.

- Чтобы ребенку в школе предоста-
вили безвозмездное двухразовое пи-
тание, его родителям надо обратиться 
в местный орган соцзащиты с заявле-
нием и документами (там подскажут, 
какими именно. - Ред.), - разъясняет 
Владимир Чернигов.  - Рассмотрев 
все обстоятельства, представители 
госструктуры дадут согласие или от-
кажут в предоставлении льготы.Ка
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ВАЖНО!

Нормативы 
школьного 
питания

(некоторые наиболее 
важные требования)

 Нельзя включать в школьное меню ничего из перечня пищевой 

продукции, которая не допускается при организации питания 

детей (приложение к СанПиН). Там более 40 наименований. 

Например, жвачка, яичница-глазунья (полусырые яйца), 

окрошка или холодный суп в качестве «горячего» блюда.

 Горячие блюда 
типа супов, соусов, 
напитков 
при раздаче 
должны иметь 
температуру 
не ниже 75 °C, 
вторые блюда 
и гарниры - 
не ниже 65 °C.

 Продукты - свежие 
и качественные, 
без ГМО 
и пестицидов.

 Ежедневный рацион 
должен содержать 
белковую пищу, 
рекомендованное 
для конкретной 
возрастной 
группы количество 
витаминов 
и микроэлементов.

Школьный завтрак - 20 - 25% 
калорий от суточной нормы, 
обед - 30 - 35%.

 с 50 до 6% 
уменьшился объем еды, 
которую дети не съедали 
и оставляли на столах,
 за три года (с августа 2020-го, 
когда началась работа 
по обеспечению бесплатным 
горячим питанием 
учащихся младших классов).

ОФИЦИАЛЬНО

С 1 сентября 2023 года 
бесплатным 
горячим питанием 
должны быть 
обеспечены 100% 
учеников 1 - 4-х классов 
государственных 
и муниципальных школ - 
это около 7,7 млн детей. 
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Из доклада вице-премьера 
Татьяны Голиковой 
на оперативном совещании 
в правительстве 21 августа.

Из федерального бюджета регионам 
на софинансирование горячего 
питания для школьников:

 в 2020 - 2022 годах выделено 
более 139 млрд рублей,

 в 2023 году предусмотрено 67 млрд рублей,
 в 2024 и 2025 годах - также по 67 млрд. 

С 2023 года деньги выделяются 
в том числе и новым регионам.

С 1 сентября всех 
младшеклассников будут обязаны 

кормить здоровой пищей 
бесплатно. Как это будет выглядеть?
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Инна ФЕДОТОВА

Вчера в эфир Первого канала 
после перерыва в полтора года 
вернулась программа «Давай 
поженимся!». Уже 15-й сезон! 
По такому случаю в студии 
обновили декорации и в духе 
времени добавили ведущим Ла-
рисе Гузеевой и Розе Сябитовой 
помощника - искусственный 
интеллект, который умеет 
строить прогнозы по совме-
стимости и давать советы. 
Но смысл программы остался 
прежним - помочь одиноким 
людям создать семью. Накану-
не премьеры «КП» обсудила со 
свахой Розой Сябитовой задачи 
шоу в новом телесезоне.

- Как за 15 лет изменились 
герои? Кто сейчас ищет се-
мейное счастье в «Давай по-
женимся!»?

- Все изменилось. У нас 
ведь даже законодательно 
три года назад установили 
возраст молодежи до 35 лет 
включительно. Некоторые 
до 40 лет не задумываются о 
семье: ищут себя, делают ка-
рьеру, наслаждаются жизнью. 
Говорят, сейчас 30 лет - это 
новые 20, только, мол, они 
стали умнее и лучше. Мне 
как свахе стало сложнее, но 
я перестраиваюсь. Я не долж-
на ломать молодежь под на-
ши клише, наоборот, нужно 
их понять и помочь. И найти 
новые способы достучаться 
до них, найти общий язык и 
донести, почему семья - это 
очень важно, почему, несмо-
тря на достижения медицины, 
родить ребенка надо успеть 
до определенного возраста… 
Они - наше первое поколение 
взрослых детей. Повзрослеют 
ли они? Да, но к 50 годам. Мы 
в 50 наслаждаемся жизнью, а 
они будут проходить подрост-
ковый период своего ребен-
ка. И вряд ли успеют родить 
второго. Моя задача - понять 
новую психологию этого по-
коления, разработать новые 
инструкции, не отказываясь 
от старых.

- Как вы вычисляете, врет 
герой или говорит правду?

- Есть много способов заме-
тить ложь: поведение, жесты 
и т.д. Кроме того, до записи 
программы я внимательно 
изучаю «верстку» - так мы на-
зываем расшифровку много-
часовых интервью редактора 
с героями программы, ко-

торые содержат 
массу информа-
ции об участнике 
передачи. Когда 
герой начинает 
рассказывать про 
себя какие-то небы-
лицы (особенно моло-
дые этим грешат), то я сразу 
об этом говорю. И у меня, и у 
Ларисы есть свои хитрости - 
мы умело выводим героя на 
чистую воду. То как мы с Ла-
рисой этого достигаем, потом 
вырезают - и остается только 
нужная информация, которая 
идет в программу. Это теле-
шоу, где ограничено время и 
нужна динамика.

«РАЗДРАЖАЕМ 
НЕ МЫ, А ГЕРОИ»

- Как заполнить анкету для 
участия таким образом, что-
бы на нее обратили внимание 
и пригласили на передачу?

- Формат телешоу преду-
сматривает публичный диа-
лог, который разворачивается 
вокруг какой-то истории, ко-
торая может вызвать у зри-

телей эмо-
циональный 

отклик. Ес-
ли участник со-

общит, что вырос в 
прекрасной семье, получил 
отличное образование и не 
было у него никаких драма-
тических историй в личной 
жизни, что мы обсуждать бу-
дем? Нужна интересная исто-
рия, а мы с Ларисой будем 
задавать провокационные 
вопросы относительно дан-
ного сюжета. Фантазировать 
не надо. Истории, которые 
выдумывает жизнь, никогда 
сам не придумаешь.

- А возраст имеет значение?
- У нас все-таки не брачное 

агентство, поэтому нет ни-
каких возрастных рамок. В 
любом возрасте люди хотят 
создать семью, а мы им помо-
гаем. Просто степень успеш-
ности будет разной, она во 
многом зависит от требова-

ний возрастного жениха или 
невесты. В «Давай поженим-
ся!» появляются очень разные 
участники, за что некоторые 
нас осуждали - скандальные 
блогеры, женщины-«уточки» 
(это те, кто чрезмерно увлечен 
изменением формы губ). Но 
ведь и они тоже хотят создать 
семью! Наша программа отра-
жает разные поколения и тен-
денции в обществе. А раздра-
жаем не мы с Ларисой, а эти 
герои. Если у человека есть 
желание создать семью, но от 
его внешнего вида или жиз-
ненной философии оторопь 
берет, то это не значит, что 
мы не пустим его на передачу.

«ЕСТЬ ВЕРОЯТНОСТЬ, 
ЧТО ОДИНОКИХ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ»

- Чтобы уменьшить число 
разводов, постоянно предла-
гаются разные инициативы. 
Одна из последних: регистри-
ровать брак только по справке 
об отсутствии наркотической 
зависимости и ВИЧ-инфекции. 
Как думаете, это поможет?

- Подобных инициатив бы-
ло много. Но как брак ре-
гистрировали без справок, 
так и регистрируют. Но не 
в этом дело. Проблему раз-
водов у молодежи не решат 
никакие справки. Я долго 
изучала эту тему, в том чис-
ле с коллегами-психологами. 
Проблема в том, что сейчас 
молодежь живет под девизом 
«Надо быть счастливыми!», 
так как это их единственная 
жизнь. Они вступают в брак, 
но стремятся оставаться не-
зависимыми. Мы-то пони-
маем, что это невозможно, 
а после появления ребенка 
вообще ни о какой незави-
симости не может быть и 
речи. Соответственно при 
первых же сложностях идут 
разводиться. Ситуация еще 
усугубляется тем, что это 
поколение инфантильное и 
нетерпеливое. В 35 лет у че-
ловека часто еще нет семьи, 
он не закалился, не несет 
ответственности за других… 
Единственное, что они сей-
час охотно делают - бегут от 
проблем, которые делают их 
несчастными. Если в семье 
плохо, надо разводиться. Ес-
ли работа не устраивает, на-

до уходить и искать другую. 
Но мы, взрослые люди, по-
нимаем, что это не решение 
проблемы. Есть вероятность 
того, что число одиноких лю-
дей среди них будет больше, 
чем у нашего поколения.

- Что помогает заключить 
успешный брак? Пример и по-
мощь родителей?

- Внутрисемейный сценарий 
никто не отменял. К примеру, 
мы с сыном внутри семьи до-
говорились - в 35 лет мы его 
женим. И сын дал согласие на 
это. А до тех пор он делал все 
что хотел. У нас такая семей-
ная философия. У меня дочка 
второй раз замужем, родила 
дочь. А многие ее подруги и в 
31 год, и в 35 лет одни. Влия-
ние семьи - это очень важно. 
Если вы сможете показать де-
тям, что семья - это хорошо, 
то у них, конечно, возникнет 
желание эту семью заводить.

СКАЗАНО!

Фразочки 
Ларисы 
Гузеевой

 ✓  «А что вы облизываетесь? Не 
вы же женитесь!»

 ✓  «Чем за тебя замуж - лучше 
жабу в рот!»

 ✓  «Хороших мужиков разбира-
ют еще щенками».

 ✓  «А какая вам еще нужна? Ну, 
купите надувную!»

 ✓  «Так вы медик? Что ж сразу 
не сказали? Я бы на вас не 
давила. Думала, вы дурочка!»

 ✓  «Отвыкать нужно постепен-
но  - сначала изменять раз 
в неделю, потом раз в ме-
сяц…»

 ✓  «…И принц где-то начесывает 
хвост белого коня и к вам не 
торопится».

 ✓  «У брака две функции: можно 
войти, а можно выйти».

 ✓  «У тебя ноги уже кончились, 
а платье еще не началось».

 ✓  «Такое ощущение, что я пое-
ла этих грибов у вас на май-
ке, и мне все это кажется».
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Роза и Лариса допрашивают участников шоу со всей строгостью. 
Потому что брак - дело серьезное!
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Захочешь найти вторую половинку - 
еще не так раскорячишься (фото со съемок нового сезона).

Роза СЯБИТОВА:

Нас осуждали, 
что показываем 
женщин-«уточек». 
Но ведь и они хотят 
создать семью!

«Давай 
поженимся!».
Понедельник - 
пятница, 
15.15 (мск).
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общит что

Сваха 
из «Давай 

поженимся!» 
рассказала «КП», 

как они 
с Ларисой Гузеевой 

намерены улучшать 
демографическую 

обстановку 
в стране.
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Денис КОРСАКОВ

ОТ ХИМЗАВОДА 
ДО КИНОФЕСТИВАЛЯ

Уже к середине своей дол-
гой жизни Глеб Анатолье-
вич стал одним из ведущих 
режиссеров страны. При-
чем его блестящая карье-
ра могла и не состояться: в 
конце концов учился он на 
химика в Свердловске, где 
провел детство и юность. В 
ранней молодости работал 
мастером цеха химочистки 
на пенициллиновом заводе, 
но довольно скоро понял, 
что химичить - не его стезя. 
Дальше пошел по комсо-
мольской линии: стал зани-
маться пропагандой и аги-
тацией в горкоме ВЛКСМ. 
И предложил, в частности, 
создать в городе любитель-
скую киностудию.

Дальше были короткоме-
тражки, сюжеты, снятые для 
Свердловской телестудии. 
Потом - Москва и Высшие 
курсы режиссеров и сцена-
ристов. И дебютный полно-
метражный фильм - «В огне 
брода нет», о революции и 
попавшей в гущу Граждан-
ской войны юной художнице 
Тане Теткиной. Эта картина 
через год после выхода в со-
ветский прокат отправилась 
на кинофестиваль в Локар-
но, где и завоевала главный 
приз.

«МЫ БЛАГОДАРНЫ 
БЫКОВУ ЗА ЭТУ 
ВСТРЕЧУ»

Роль Тани играла Инна 
Чурикова, ставшая главной 
и единственной любовью 
Панфилова. Она снималась 
во всех его картинах и сыгра-
ла там свои самые серьезные 
роли. Глеб Анатольевич рас-
сказывал: «Впервые я увидел 
Инну по телевизору, в одной 
постановке, где она играла 
девятиклассницу, и меня по-
разило ее лицо. Я сразу по-
думал, что такое лицо было 
у Тани... В течение полуго-
да искал Инну, но тщетно 
(Панфилов не запомнил 
фамилию актрисы. - Ред.). 
Даже нарисовал ее и раз-
множил рисунки для своих 
помощников. Инну искала 
вся съемочная группа… Мы 
уже стали смотреть других 
актрис на роль Тани. Но од-
нажды Ролан Быков сказал: 
«Есть гениальная актриса на 
роль главной героини - Ин-
на Чурикова из Московско-
го ТЮЗа». Мы с Инной всю 
жизнь благодарны Быкову 
за эту встречу…» В другом 
интервью добавлял: «Встре-
тились мы на «Ленфильме», 
куда мы вызвали ее на про-
бы. Я вошел в комнату, и на 
меня подняла свои лучистые 
глаза девушка с моего ри-
сунка и из телеспектакля, 
в котором я однажды видел 
ее, это была судьба».

Конечно, именно судьба. 
Вместе они сделали, в чис-
ле прочего, «Прошу слова», 
«Тему», «Вассу» и «Мать» по 

Максиму Горькому. Но самой 
известной их совместной ра-
ботой остался фильм «На-
чало», в котором Чурикова 
играла две роли: простой де-
вушки Прасковьи Строга-
новой и Жанны д’Арк. Пра-
сковья, выбранная на роль 
Жанны в фильме, преобра-
жается, играя святую покро-
вительницу Франции. Эпи-
зодов с Жанной в «Начале» 
Панфилову не хватило, всю 
жизнь он мечтал снять боль-
шую картину про Орлеан-
скую деву. Но киноначаль-
ство не разрешало («Она же 
католичка, зачем русским 
про нее снимать?»).

РАЗРЫДАЛСЯ, 
ВСПОМНИВ ЦАРЯ

Другой темой, к которой 
он шел всю жизнь, стал рас-
стрел царской семьи. Он 
вспоминал, как мальчиком, 
в 1942 году, попал в Дом 
Ипатьева, где и случилась 
трагедия. Увидел кровавый 
отпечаток ладони на сте-
не. Вообразил, что это рука 
Николая II, оперевшегося 
о стену, когда его расстре-
ливали. И разрыдался. По-
том в фильме «В огне брода 
нет» прозвучала фраза «Ца-
ря шлепнули!». В фильме 
«Мать» на экране появился 
Николай II. А в 1988 году 
Панфилов подписал с ан-
гличанами договор о том, 
что будет снимать картину о 
судьбе царя и его окружения. 
К экрану этот его проект 
шел 12 лет, и в 2000-м вы-
шел снятый уже без участия 
англичан фильм «Романовы. 
Венценосная семья», тут же 
выдвинутый от России на 
«Оскар»…

Годы шли, а Панфилов 
продолжал активно рабо-
тать. В 2006-м вышел его 
сериал «В круге первом» по 
роману Солженицына, кото-
рый он прочел еще в 1974-
м. Он и представить не мог, 
что снимет экранизацию в 
сотрудничестве с автором, 
читавшим закадровый текст. 
В 2008-м он подарил жене 
роль Кручининой в филь-
ме по пьесе Островского 
«Без вины виноватые», по-
том - образ Елизаветы II в 
спектакле «Аудиенция», на 
который невозможно бы-
ло достать билеты… Даже 
в свой последний фильм, 
«Иван Денисович», он сумел 
вписать роль для Чуриковой.

Невозможно рассказать 
обо всех достижениях Глеба 
Анатольевича, перечислить 
все призы («Тема», напри-
мер, как только была снята 
с полки, получила «Золото-
го медведя» в Берлине) Все 
годы, отпущенные ему в XXI 
веке, он провел в статусе мэ-
тра, чей авторитет неоспо-
рим.

Утрата 

Глеб Панфилов искал Инну Чурикову 
по нарисованному им портрету
Выдающийся режиссер всего на семь месяцев пережил свою знаменитую супругу.

ЛУЧШИЕ ФИЛЬМЫ 
РЕЖИССЕРА

«В огне брода нет» (1967)
«Начало» (1970)
«Прошу слова» (1975)
«Тема» (1979)
«Васса» (1983)
«Мать» (1990)
«Иван Денисович» (2021)

ПРЯМО В СЕРДЦЕ 

Удар, ставший 
смертельным

В январе 2023-го умерла Инна 
Михайловна Чурикова, и было совер-
шенно непонятно, как Глеб Анато-
льевич перенесет эту утрату. Он и не 
перенес. Через несколько месяцев, 
11 мая, накануне 89-летия, Панфи-
лов попал в реанимацию нейрохи-
рургии Склифа с инсультом. Встал 
вопрос об операции, позже врачи 
от нее отказались из-за возраста 
режиссера. Глеба Анатольевича, ря-
дом с которым все время находился 
его младший сын Иван, перевели в 
другую московскую больницу - врачи 
отчаянно бились за жизнь народно-
го артиста РСФСР, но, если откро-
венно, мало кто надеялся, что он, в 
его возрасте, столкнувшись с таким 
огромным горем, встанет на ноги. 
Он и не встал... Замечательный ре-
жиссер скончался 26 августа.Ва
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Глеб Анатольевич и Инна Михайловна прожили в браке более 50 лет...

РИ
А 

Но
во

ст
и

Драма «В огне брода 
нет» стала первой 
лентой Панфилова 

с Чуриковой 
(на фото с Анатолием 

Солоницыным)
в главной роли.
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Каждый фильм Панфилова становился 
бенефисом его супруги - так было в «Начале»...
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Картина «Васса», где центральную партию вновь 
исполнила Чурикова, получила 

в 1983 году главный приз ММКФ.

...и в «Теме» (в кадре 
с Михаилом Ульяновым).
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера с дочкой рисовали 
котенка. Утром обнаружили 
такого же за дверью. Сегод-
ня всей семьей будем рисо-
вать дом в Испании, «Лек-
сус» и норковую шубу.

✱  ✱  ✱
В кабинет вбегает боль-

ной:
- Доктор, помогите! 

Страшная боль в левой 
ягодице!

- Вы табличку на две-
рях видели или нет? Я 
не тот, кто вам нужен. Я 
доктор права. Понимаете 
- пра-ва!

- Вы, врачи, совсем 
сдурели со своей спе-
циализацией! Право, ле-
во - какая разница?!

✱  ✱  ✱
Проверенный способ зара-

ботать миллион предложил 
гражданин Иванов. Для это-
го нужно в течение 4 тысяч 
лет работать вахтером и ни-
чего не есть.

✱  ✱  ✱
- Какая разница между 

молящимися в церкви и 
в казино?

- В казино это делают 
намного искреннее.

✱  ✱  ✱
- Какой же у нас грубый и 

невоспитанный народ!  Меня 
на работе грубо посылают 
все кому не лень и каждую 
минуту.

- А кем вы работаете?
- Я диспетчер на теле-

фоне. Звоню незнакомым 
людям, чтобы прореклами-
ровать продукцию нашей 
фирмы.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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(495) 777-02-82
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПОПОВА 
(ответственный 
секретарь).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Ориентатор кораблей. 8. 
Какой классик в 1590 году 
подал прошение в Совет Ин-
дий о предоставлении ему 
вакантного места в мекси-
канской колонии? 10. Ха-
лат у киргизов. 11. Кто из 
чипов состоит? 13. Самое 
распространенное имя в ми-
ре. 14. Швейцарская гора, 
на вершину которой ведет 
самая длинная лестница 
в мире. 15. Самые попу-
лярные в Литве пирожки с 
мясом. 20. Построение ли-
тературного произведения. 
21. Актер ... Спиваковский. 
23. Кто в привидения ве-
рит? 24. Красный миткаль. 
25. Стрелок по ушам. 26. 
Жгучие корешки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Русский полководец ... 
Беннигсен. 2. Российская 

рок-группа «Секрет». 3. 
Фермент в составе сти-
рального порошка. 4. 
Чем рыцарь на турнире 
побеждал? 6. Профессия 
героя Валерия Гаркалина 
из сериала «Между нами, 
девочками». 7. Где родился 
Логан из комиксов? 9. Чье 
имя носит улица с Домом 
на набережной? 12. Что 
пригодилось Гулливеру для 
исполнения жиги на рояле 
в стране великанов? 16. Ин-
струмент в стиле кантри. 
17. Набедренная повязка 
древних египтян. 18. Кого 
не сломить? 19. Русский 
летчик, чей аэроплан с 
Александром Куприным на 
борту 12 ноября 1910 года 
попал в аварию. К счастью, 
оба остались живы! 22. 
Царь драконов. 23. Месяц 
весны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Маяк. 8. Сервантес. 10. Чепкен. 11. Андроид. 13. 
Мухаммед. 14. Низен. 15. Кибинай. 20. Архитекто-
ника. 21. Даниил. 23. Мистик. 24. Кумач. 25. Отит. 
26. Хрен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леонтий. 2. Квартет. 
3. Энзим. 4. Меч. 6. Аккомпаниатор. 7. Канада. 
9. Серафимович. 12. Дубинка. 16. Банджо. 17. 
Схенти. 18. Стоик. 19. Заикин. 22. Лун. 23. Май.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

На див

П»

Нина УСКОВА-
ГУСЕЛЬНИКОВА, 

Пермь:

- Я даю уроки 
рисования, 

люблю шить, 
создавать 

украшения. 
Мечтаю 

запустить свою 
линию одежды. 
А пока работаю 

моделью.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нине этот прием 
со шнурками идет. 

Но не повторяйте 
этот фокус, если ваши 

пропорции не подразумевают 
Нининых длиннейших ног - 

полоски визуально удлиняют 
именно торс.

Ни
ко
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й 
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» 
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: 

«Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной с «КП»!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 35% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
2 - 9 м/с

Восход - 6.04
Закат - 19.48
Луна - полнолуние

 Саратов +12...+14 +18...+20

Александров Гай +10...+12 +22...+24

Балтай +8...  +10 +17...+19

Озинки +10...+12 +20...+22

Ртищево +7...  +9 +19...+21

Прогноз погоды на 30 августа

           ночью             днем


